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R. SOBRI NO

M A D R I D

Los líderes de las princi-

pales empresas españolas 

que participaron ayer en la 

megacumbre organizada 

por CEOE para relanzar la 

economía tras la crisis del 

Covid-19 han coincidido 

en pedir al Gobierno tres 

medidas: consenso en las 

reformas, creación de un 

marco normativo estable 

y  el mantenimiento de los 

ERTE y los avales públicos

para proteger al tejido em-

presarial.

El encuentro organiza-

do por la patronal de las 

compañías, bajo el eslogan 

Empresas españolas lide-

rando el futuro, reunió en 

su jornada inaugural a líde-

res del sector de la banca 

y de la energía entre los 

que destacaron Ana Botín 

(Santander), Carlos Torres 

(BBVA), José Ignacio Goi-

rigolzarri (Bankia), Ignacio 

Sánchez Galán (Iberdrola), 

José Bogas (Endesa), Fran-

cisco Reynés (Naturgy), An-

tonio Brufau (Repsol), José 

Manuel Entrecanales (Accio-

na) o Beatriz Corredor (Red 

Eléctrica), entre otros. Ade-

más, la presentación corrió 

a cargo del presidente de 

CEOE, Antonio Garamendi, 

y los presidentes de Inditex 

y Mercadona, Pablo Isla y 

Juan Roig, respectivamente.

Precisamente, Isla fue el 

primer participante en re-

clamar un gran “consenso” 

en las medidas de reforma 

que se adopten dado que el 

plan de recuperación de la 

economía es “complejo” y va 

a exigir mucha “disciplina, 

audacia, madurez” y una ac-

tuación “muy responsable 

del Gobierno, los partidos 

políticos, las empresas, los 

sindicatos y los ciudadanos”.

Por su parte, Juan Roig, 

señaló que para avanzar 

en la recuperación hay que 

eliminar “trabas burocráti-

cas, facilitar las inversiones 

finalistas, garantizar la segu-

ridad jurídica” y mostrar a la 

sociedad que las empresas 

son “generadoras de riqueza 

y bienestar”.

Impulso al empleo joven

Los presidentes de los prin-

cipales bancos españoles pi-

dieron que el plan de reacti-

vación económica impulse la 

creación de empleo juvenil 

de calidad, atraiga inversio-

nes y ponga el foco en los 

sectores que más están su-

friendo, como el sanitario, 

el turístico y del automóvil.

Igualmente, destaca-

ron el papel que ha jugado 

la banca durante el confi-

namiento para mantener 

operativos sus servicios y 

la rapidez para gestionar la 

financiación necesaria para 

hacer frente al parón en la 

actividad y los ingresos de 

las empresas.

En lo que se refiere a las 

medidas específicas para el 

sector, los presidentes de 

los bancos reclamaron que 

no se exijan esfuerzos ex-

traordinarios en forma de 

impuestos o nuevos reque-

rimientos  de capital que 

mermen más su ya reducida 

rentabilidad.

Transición energética

Por su parte, los presidentes 

de Repsol, Naturgy, Viesgo, 

Acciona e Iberdrola y el con-

sejero delegado de Endesa, 

destacaron que la crisis sa-

nitaria se ha producido de 

manera paralela a la crisis 

climática y coincidieron en 

señalar que la recuperación 

económica debe estar ligada 

a la sostenibilidad.

En ese sentido tanto Ga-

lán como Bogas reclamaron 

adelantar cinco años el plan 

de renovables del Gobierno 

a 2025 (está previsto para 

2030) con el objetivo de 

acelerar las inversiones y 

generar empleo inmediato.

Además, el consejero 

delegado de Endesa y el 

presidente de Viesgo se 

comprometieron a aumen-

tar sus inversiones siempre 

que desde el Gobierno se di-

señe un marco normativo 

que ofrezca seguridad jurídi-

ca y elimine trabas, como el 

límite anual a la inversión en 

redes eléctricas, establecido 

en un 0,13% del PIB.

       En la mesa que dio cierre 

a la primera jornada de la 

cumbre, los operadores de 

sistemas energéticos insta-

ron a potenciar la inversión 

y apostar por la innovación 

en el sector energético con el 

objetivo de que pueda “ayu-

dar en la reinvención” de la 

industria y de la economía.

Reinventar la industria

Los presidentes de Red 

Eléctrica, Enagás y CLH 

destacaron el papel de la 

transición energética en 

este nuevo escenario, y han 

apelado a la colaboración 

con las instituciones para 

salir de la crisis “de forma 

sostenible, ecológica y soli-

daria”. Según los datos ofre-

cidos por los operadores, el 

incremento de la demanda 

de energía en las últimas se-

manas evidencia los prime-

ros signos de recuperación 

de la actividad económica 

tras la crisis sanitaria del 

coronavirus.

Los líderes empresariales 
urgen acordar reformas 
para recuperar el empleo 

Reclaman un 
marco normativo 
estable para captar 
inversiones

Solicitan mantener 
los ERTE y avales 
para garantizar el 
tejido empresarial

Antonio Garamendi, 

presidente de CEOE, 

y Francisco Reynés, 

presidente de Naturgy, 

ayer, en la primera 

jornada de la cumbre 

de  la CEOE Empresas 

españolas liderando el 

futuro. EFE

Medidas para 
la recuperación 
económica

씰 Bilateralidad con el 

Ejecutivo. El objetivo 

de esta megacumbre 

empresarial con los 

principales líderes 

empresariales del país 

de todos los sectores 

es analizar la situación 

creada por el Covid-19 y 

proponer medidas para 

reactivar la economía y 

asentar las bases de fu-

turo. Las conclusiones 

que se obtengan du-

rante las jornadas, que 

se extenderán hasta el 

25 de junio, se elevarán 

posteriormente a la 

asamblea general de la 

patronal que las com-

partirá con el Gobierno.

씰 Liderar la recons-

trucción. El anfitrión 

del foro, Antonio Ga-

ramendi, arrancó las 

sesiones defendiendo 

que serán las empre-

sas españolas las que 

capitaneen la recupe-

ración. “Es una cumbre 

sin precedentes por-

que nuestro objetivo 

es la reconstrucción. 

Venimos con ganas 

constructivas y de 

sumar porque son las 

empresas españolas, 

la iniciativa privada, la 

que tiene que poner 

en marcha de nuevo a 

nuestro país”.

씰 Seguros, turismo 

y transporte. En la 

jornada de hoy tendrán 

lugar tres mesas de 

debate protagonizadas 

por los líderes empresa-

riales de las principales 

compañías de seguros, 

turismo y transporte. 

Precisamente, estos 

dos últimos sectores 

han sido de los más gol-

peados por la crisis.

Las energéticas se 
comprometen a 
elevar inversiones 
si se eliminan 
trabas normativas

Los bancos piden 
que no se les exija 
nuevos impuestos 
que mermen 
su rentabilidad

Cumbre en CEOE por la reconstrucción económica
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R. SOBRI NO

M A D R I D

El presidente de Inditex, Pablo Isla, pidió al 

Gobierno que mantenga los ERTE y los avales 

públicos para la financiación de empresas, 

ya que son las medidas que han permitido 

destruir menos tejido empresarial y empleo 

durante la crisis sanitaria y económica pro-

vocada por el Covid-19.  

En la apertura de la cumbre empresarial 

organizada por CEOE, el máximo ejecutivo 

del gigante textil admitió que España llega 

a la crisis del coronavirus, “una crisis de 

enorme magnitud”, en peor situación que 

otros países por su desempleo, su déficit, su 

deuda y el peso de cada sector en su econo-

mía. Avisó de que “no hay soluciones mági-

cas ni fáciles” y que hará falta “muchísima 

responsabilidad por parte del Gobierno, 

de los partidos políticos, de las empresas, 

de los sindicatos, de todos los ciudadanos”.

En su opinión, hay que “buscar consen-

sos lo más amplios posibles” y es “clave que 

en muchísimos ámbitos lo que se haga salga 

del diálogo social”. “Es fundamental generar 

certidumbre y seguridad jurídica a empresas 

e inversores nacionales e internacionales 

para atraer inversiones y crear empleo. Por-

que ese es nuestro gran objetivo: generar 

empleo”, aseguró.

Igualmente, el presidente de Inditex 

reclamó huir de “dogmatismos e ideas pre-

concebidas en las medidas para salir de la 

crisis”. “Tan importante como las medidas 

que se tomen es no desmontar lo que está 

funcionando. No hay que revertir las refor-

mas eficaces. La economía española necesita 

ser más flexible y competitiva. No hay que 

introducir rigideces que sean negativas para 

la creación de empleo. Y en fiscalidad hay 

que procurar llevar el debate a cómo gene-

ramos más crecimiento económico y, en 

consecuencia, mayor recaudación, mucho 

más que a subidas de tipos impositivos”, 

subrayó.

“Es importantísimo no retirar y no des-

cafeinar antes de tiempo medidas como los 

ERTE y los avales públicos. Si se destruye 

el tejido empresarial es muchísimo más 

difícil reconstruirlo y tendría un impacto 

muy significativo en términos de empleo”, 

señaló también Isla.

Su última reflexión fue para señalar que  

“la economía española tiene mucho poten-

cial” en esta época de crisis tras el Covid-19.

R. S.

M A D R I D

Eliminar las trabas burocráticas, impulsar 

las inversiones finalistas y garantizar la 

seguridad jurídica. Esas son las recetas 

que propuso ayer Juan Roig para que las 

empresas puedan relanzar la economía 

tras la crisis derivada de la pandemia por 

el nuevo coronavirus.

Y es que el presidente de Mercado-

na advirtió de que tras la crisis sanitaria 

empieza otra “muy dura económicamen-

te”, por lo que “habrá que estar prepa-

rados”. En ese sentido, destacó el papel 

que jugarán las empresas para mantener 

la actividad y asegurar el empleo. “Estoy 

convencido de que si hay empresarios y 

emprendedores honestos, hay empresas, 

y  si hay empresas que generan beneficios 

y empleo, habrá riqueza, y si hay riqueza 

habrá mucho bienestar”, resaltó Roig.

Por otro lado, el presidente de Mer-

cadona ensalzó la respuesta de la distri-

bución y de la cadena agroalimentaria 

española ante la crisis del Covid-19, en la 

que se ha garantizado el abastecimiento 

de los productos básicos con una rotura 

mínima y puntual del stock en algunos pro-

ductos. “Hemos garantizado, entre todos, 

el suministro de productos básicos, aun-

que a veces no tuviéramos todo el papel 

higiénico necesario”, bromeó.

Asimismo, el número uno de Merca-

dona aseguró que la compañía de distri-

bución mantendrá la inversión prevista 

para este año y fomentará el desarrollo 

de jóvenes empresarios.

“Vamos a seguir invirtiendo 1.700 mi-

llones este año en España en la brutal 

transformación de la empresa que está-

bamos desarrollando antes de la llegada 

del Covid-19. Es el momento de poner en 

marcha entre todas las empresas, peque-

ñas, grandes y mucho más grandes, los 

trabajadores y autónomos la necesaria 

reactivación económica que necesita nues-

tro país”, expresó en la cumbre de CEOE.

Al margen de esta inversión, Roig ha 

mostrado su compromiso con otras inver-

siones como las obras del pabellón Arena 

del Valencia Basket, que comenzarán en 

las próximas semanas y donde destinará 

220 millones de euros, o el apoyo a empren-

dedores a través de Marina de Empresas 

de Valencia.

Isla: “La economía en 
España debe ser más 
flexible y competitiva”

Roig: “Hay que eliminar 
las trabas burocráticas 
e impulsar la actividad”

Pablo Isla, presidente de Inditex, ayer. Juan Roig, presidente de Mercadona.

El ejecutivo urge consensos 
amplios, seguridad jurídica, 
fiscalidad atractiva y no 
revertir las reformas eficaces

El alto directivo de la cadena 
de supermercados pide  
que se incentiven las 
inversiones finalistas

Á. G.

M A D R I D

El presidente de Banco Sa-

badell, Josep Oliu, pidió ayer  

a las autoridades españolas 

y europeas acabar con las 

incertidumbres ante el fenó-

meno global de la crisis del 

coronavirus, sustituyendo 

reglas de limitación de ac-

tividad por las de reportar 

responsabilidades. Según el 

banquero, lo que más preo-

cupa a los empresarios es 

la reactivación con reglas 

claras. Defendió la colabora-

ción público-privada llevada 

a cabo durante la pandemia. 

Considera que es una de las 

grandes lecciones de la crisis 

sanitaria. La colaboración 

entre lo público y lo priva-

do, lo público y la banca, y 

la banca y las empresas, ha 

dado frutos “absolutamente 

positivos”, dijo. “La ausencia 

de colaboración, de los nive-

les de confianza que se ha-

bían producido en anteriores 

crisis se tiene que quedar 

atrás”, remarcó.

Á. G.

M A D R I D

José Luis Aguirre también 

reclamó ayer que el sector 

bancario español tenga una 

fiscalidad homogénea con el 

resto de países supervisados 

por el Banco Central Euro-

peo, pues España está “lige-

ramente penalizada” en este 

sentido. Pide que en Europa 

se apliquen las mismas exi-

gencias de capital a las enti-

dades españolas y al resto de 

países europeos. “A igualdad 

de estructura de crédito y 

volumen, igualdad de exigen-

cia de capital. Hoy España 

está ligeramente penalizada 

en esta situación y hay que 

corregirlo”, insistió. Apuntó a 

la importancia de preservar 

la solvencia del sector banca-

rio en un escenario de “lenta 

recuperación y aumento de 

la morosidad”, manteniéndo-

lo atractivo para el inversor, 

para lo que cree que sería 

conveniente recuperar la 

posibilidad de que la banca 

reparta dividendos.

Oliu requiere un marco  
de actuación estable 

Aguirre solicita las mismas 
exigencias de capital

Josep Oliu, en el foro de 
ayer de CEOE.

José Luis Aguirre, 
presidente de Ibercaja.

Inditex Mercadona

Banco Sabadell Ibercaja 
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Á. G O NZALO

M A D R I D

La presidenta de Banco Santander, Ana 

Botín, considera que la pregunta que deben 

hacerse las empresas ahora es “cómo volver 

a crecer de forma inclusiva y sostenible”, 

reto que piensa que no es nada fácil, ya 

que esta crisis supone “el shock más duro 

de los últimos 100 años”. Botín insta a po-

líticos, empresarios y agentes sociales a 

“sentarse a negociar mirando a ese nuevo 

mundo que la pandemia ha acelerado, con 

la revolución digital, el teletrabajo, cambiar 

el modelo de negocio en sectores como 

el turismo, la distribución o el sistema fi-

nanciero”. Observa que la prioridad ahora 

del Gobierno, de la iniciativa privada y de 

los agentes sociales debe ser mantener y 

generar empleo, evitando su destrucción 

permanente. Aún quedan unos 6,5 millo-

nes de personas paradas, casi la mitad por 

un expediente de regulación temporal de 

empleo (ERTE). 

“Debemos ser capaces de crear una 

oportunidad para este colectivo y que con-

siga un puesto de trabajo digno”, indicó 

ayer en el foro organizado por CEOE. Botín 

urge así a “diseñar un plan de choque para 

el empleo”, sobre todo para el sector turís-

tico, que supone un 12% del PIB español, y 

el inmobiliario, con la creación de un plan 

de vivienda para los jóvenes. Cualquier 

iniciativa pública debe ir en este sentido, 

crear tejido empresarial y empleo, por-

que hace falta una política de Estado que 

propicie un pacto de reforma, mediante el 

diálogo social, y con transparencia. “Nece-

sitamos una economía con instituciones y 

ambiciones del siglo XXI”, destacó.

Apuntó también a un plan de ayuda 

de compra de vivienda para jóvenes, ya 

que muchos menores de 35 años están 

desempleados o tienen contratos preca-

rios. “Así no pueden empezar una vida 

autónoma”, insistió. El proyecto al que se 

refiere, que ya se ha empezado a hablar 

con el Gobierno, eliminaría entre otras 

cosas la barrera de aportar un 20% o un 

25% del precio de inmueble. 

“Podría ser un gran mecanismo de ge-

neración de empleo directo e indirecto y 

mejoraría la convivencia intergeneracio-

nal”, añadió la banquera, que calcula que 

permitiría el acceso a una primera vivienda 

a unas 500.000 familias y crearía más de 

1,7 millones de trabajos.

Á. G.

M A D R I D

El presidente de BBVA, Carlos Torres Vila, 

resaltó la importancia de que España cuen-

te con una fiscalidad eficiente que dé certi-

dumbre sobre su compromiso con la esta-

bilidad presupuestaria, y sobre las reglas 

del juego a medio y largo plazo, al tiempo 

que dirige las políticas públicas hacia el 

fomento de la iniciativa privada. También 

destacó la importancia de la educación, que 

es “la raíz de la desigualdad de la renta”.

El primer ejecutivo de BBVA aseguró 

que la salida de la crisis tras la pandemia 

del Covid-19 debe hacerse “con el enorme 

consenso y sentido de responsabilidad” de 

autoridades, partidos, sindicatos, agentes so-

ciales, ciudadanos y empresas que requiere 

la situación actual, dirigiendo las políticas 

públicas hacia “fomentar la iniciativa privada 

y establecer las bases para que florezca, se 

desarrolle y traiga crecimiento económico 

y prosperidad para todos”. Su reclamación 

coincide con prácticamente todos los inter-

vinientes en el foro organizado por CEOE. 

El banquero considera “urgente la reac-

tivación de la economía para evitar un daño 

que puede ser irreversible. Sin bajar nunca 

la guardia”. En su opinión, es necesario el 

mayor consenso público y privado para im-

plementar reformas duraderas, empezando 

por la educación. En el ámbito presupues-

tario, advirtió de que, con un déficit fiscal 

que este año se estima en un 12% y con una 

deuda pública que superará el 115%, “Espa-

ña debe profundizar en el saneamiento de 

las cuentas”. Apuntó así a la necesidad de 

revisar el gasto, reducir el déficit estructural 

y aportar certidumbre sobre el compromiso 

con la estabilidad presupuestaria, pues “dar 

confianza es la mejor manera de aumentar 

la efectividad de estímulos fiscales, facilitar 

la financiación de la economía y fomentar y 

potenciar la inversión”.

Para ello, considera que se debe dar cer-

tidumbre fiscal sobre las reglas del juego a 

medio y largo plazo, “mejorando la competi-

tividad y flexibilidad en los diferentes merca-

dos, proporcionando incentivos adecuados 

con una fiscalidad eficiente que favorezca 

el crecimiento y no distorsione la toma de 

decisiones”.  Torres se ha posicionado a favor 

de invertir directamente recursos públicos, 

pero siempre que esos fondos vayan dirigidos 

a la creación de infraestructuras y al apoyo 

de la iniciativa privada.

Botín pide crear 
políticas consensuadas 
que generen empleo

Torres reclama al 
Gobierno certidumbre 
legal sobre la fiscalidad

Ana Botín, presidenta de Santander. Carlos Torres, presidente de BBVA.

Urge al Ejecutivo y a los 
agentes sociales a apoyar al 
turismo y a los jóvenes, para 
los que defiende ayudas
para el acceso a la vivienda

Resalta la importancia de que 
España cuente con un sistema 
fiscal eficiente que dé certeza 
al compromiso con la 
estabilidad presupuestaria

Á. G.

M A D R I D

El presidente de CaixaBank, 

Jordi Gual, dijo que en la UE 

“se echa en falta que no sea 

un poco como en EE UU, 

que disponga de un Tesoro 

único, no solo de un Banco 

Central Europeo”. Pese a ello, 

el banquero consideró muy 

positivo el paquete de gran 

tamaño presentado por la 

Comisión Europea y que 

está pendiente de obtener 

el visto bueno del Consejo.

Este apoyo presupuesta-

rio, que calificó de pequeño 

embrión fiscal, espera que 

sea concebido como un pa-

quete de solidaridad necesa-

rio dada las interdependen-

cias económicas de todos los 

países del Viejo Continente. 

“Si a Alemania le va bien, a 

España también. Y si a Es-

paña le va bien, a Alemania 

igualmente le irá bien”, re-

calcó. Así, cree que resulta 

crucial que no existan países 

que gocen de ventajas que 

les dé una mayor capacidad. 

Á. G.

M A D R I D

El presidente de Bankia, José 

Ignacio Goirigolzarri, advirtió 

ayer de que imponer al sec-

tor bancario más impuestos 

o requerimientos que pue-

dan afectar a su rentabilidad 

“es muy contraproducente” 

en las circunstancias actua-

les, pues el desarrollo de un 

país “requiere que sus ban-

cos sean rentables”. 

El banquero reconoció 

que la crisis tendrá un im-

pacto en el sector, ya que su 

rentabilidad depende del 

comportamiento de la eco-

nomía y ya tenía un problema 

de rentabilidad antes de la 

crisis del coronavirus deriva-

do del escenario prolongado 

de tipos negativos, por lo que 

tras el impacto del Covid-19 

su situación “no va a mejo-

rar”, recalcó. “Si el sector no 

es rentable, será un problema 

para toda la sociedad”, aña-

dió. Alerta así sobre la idea 

de Podemos de implantar 

un impuesto para la banca.

Gual aboga por un Tesoro en la 
UE para hacer frente a la crisis

Goirigolzarri avisa del peligro 
de fijar un impuesto a la banca

Jordi Gual, presidente de 
CaixaBank.

José Ignacio Goirigolzarri, 
presidente de Bankia.

Banco Santander BBVA

CaixaBank Bankia
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R. S.

M A D R I D

El presidente de Iberdrola, Ignacio Sánchez 

Galán, pidió ayer adelantar a 2025 la hoja de 

ruta de inversiones prevista para la próxi-

ma década que representa el Plan Nacional 

Integrado de Energía y Clima (PNIEC) del 

Gobierno para el despliegue de capacidad 

de renovables, ya que supondría una inver-

sión de más de 32.000 millones de euros y 

generaría 90.000 empleos, “especialmente 

en los ámbitos rurales”. Este plan está pre-

visto inicialmente para 2030, por lo que pide 

adelantarlo en cinco años.

Y es que Galán estimó que el Plan Nacio-

nal de Energía y Clima, que se encuentra en 

tramitación parlamentaria, permite a España 

disponer de una hoja de ruta para que haya 

una inversión en el sector durante la próxima 

década que genere 300.000 empleos. 

Además, durante su participación en 

la cumbre empresarial organizada por la 

patronal CEOE, el presidente de Iberdrola 

advirtió de que esta medida tendría “un 

efecto inmediato en la economía”, ya que 

aumentaría la competitividad, reduciría la 

dependencia energética exterior, mejorando 

la balanza de pagos, y reduciría las emisio-

nes, todo ello, “sin suponer presión en las 

cuentas públicas”.

Por otro lado, Galán pidió  aprovechar 

las oportunidades que plantea la electrifi-

cación para reactivar la economía española 

tras la crisis sanitaria del Covid-19, durante 

su intervención en la cumbre empresarial 

organizada por CEOE. Entre otras medidas, 

el directivo ha mencionado la reorienta-

ción de la fiscalidad a partir del principio 

de quien contamina paga, la revisión del 

modelo de mercado eléctrico, la agiliza-

ción de los procesos administrativos o el 

incremento de los apoyos a la I+D+i.

“La electrificación de la economía es 

clave para la recuperación económica, 

dado que el sector es uno de los que mayor 

efecto arrastre ejerce”, explicó. Según el 

presidente de Iberdrola, por cada empleo 

interno generado, se crearán 12 en sectores 

auxiliares.

En ese sentido, Galán garantizó la 

predisposición de Iberdrola a apoyar el 

proceso. “Hemos acelerado nuestras inver-

siones, que alcanzarán los 10.000 millones 

de euros este año, casi duplicando la media 

de los últimos ejercicios”, aseguró.

R. S.

M A D R I D

El presidente de Naturgy, Francisco Rey-

nés, consideró ayer que la hoja de ruta 

del Gobierno para la transición energé-

tica puede ser “un buen catalizador de 

un nivel de inversión” para el impulso de 

la economía, aunque subrayó la necesi-

dad de contar con un marco normativo y 

una regulación “fiables” y una fiscalidad 

“atractiva”. Durante su intervención en la 

cumbre empresarial organizada por CEOE, 

Reynés señaló  la obligación de hacer de 

España “un país mejor para vivir”. 

En este sentido, cree que debe existir 

un marco normativo que “permita saber” 

cómo van a ser las relaciones laborales, con 

“mecanismos de flexibilidad para permitir 

adaptar las necesidades de las compañías, a 

veces estacionales”. En su opinión, “España 

es puntera en el desarrollo medioambiental 

en contraposición con lo que realizan otros 

países y este esfuerzo debe ser reconocido”, 

en alusión a la necesidad de contar con una 

fiscalidad adecuada.

El ejecutivo también abogó por mejorar 

la calidad de las infraestructuras, sobre 

todo de distribución y transporte, y por 

fomentar la eficiencia energética en ese 

camino hacia la descarbonización de la 

economía. Reynés, que puso sobre la mesa 

la necesidad de abordar “un plan renove 

energético” para el sector turístico, solicitó 

también  “concordia social e institucional” 

para afrontar el reto de la actual crisis. 

Otra de las claves para relanzar la eco-

nomía tras la crisis derivada del Covid 

enumeradas por Reynés fue “la necesidad 

de una concordia social e institucional” 

y abogó por mantener “un sistema edu-

cativo y sanitario solvente y mantener la 

seguridad ciudadana”.

    Reynés prosiguió su discurso afirman-

do que un país con empleo y riqueza no 

se puede conseguir sin una estabilidad 

regulatoria, flexibilidad laboral y donde 

existe un marco jurídico predecible, de 

tal forma que cualquier compañía apueste 

por España.

      También alertó sobre el impacto de la 

globalización. En su opinión, esta ha traído 

muchas oportunidades para el desarrollo 

empresarial, pero también ha generado 

una mayor competencia en la atracción 

de inversores.

Galán plantea 
adelantar a 2025 el 
plan de renovables

Reynés pide una 
fiscalidad “atractiva” 
y flexibilidad laboral 

Ignacio Galán, presidente de Iberdrola. Francisco Reynés, presidente de Naturgy.

El presidente de Iberdrola 
estima que este programa, 
diseñado para 2030,  
generaría 32.000 millones de 
inversión  y 90.000 empleos

El presidente de Naturgy 
considera que la transición 
energética es “un buen 
catalizador” de inversiones 
para impulsar la economía 

R. S.

M A D R I D

El presidente de Acciona, 

José Manuel Entrecanales, 

instó a “convertir los ne-

gocios relacionados con la 

sostenibilidad en el vector 

de crecimiento más im-

portante de la economía” 

para superar la actual crisis 

económica derivada de la 

pandemia del Covid-19. 

El alto directivo estima 

que Europa se sitúa “a la 

cabeza” para paliar las cri-

sis climática y económica y 

reclamó una normativa que 

posicione al sector energéti-

co como principal motor de 

crecimiento. “España puede 

ser parte del liderazgo con 

la aplicación de medidas 

legislativas”, valoró. En ese 

sentido, instó en la cumbre 

de la CEOE a  impulsar inver-

siones en sectores emergen-

tes como la rehabilitación de 

sistemas eléctricos obsole-

tos en los edificios, energías 

renovables o el transporte y 

la movilidad limpia.

C I NCO D Í A S

M A D R I D

El presidente de Viesgo 

y del Club de la Energía, 

Miguel Antoñanzas, mos-

tró ayer el compromiso de 

duplicar sus inversiones en 

redes de electricidad en los 

próximos 10 años, aunque 

para ello instó al Gobierno 

a eliminar “la principal ba-

rrera” que existe: el límite 

anual fijado por la ley en el 

0,13% del PIB”. En este sen-

tido, Antoñanzas pidió que 

ese límite sea eliminado o 

ajustado y combinado con 

la aprobación de planes de 

inversión específicos acor-

dados con las comunidades 

autónomas”, dijo. Las in-

versiones en redes (activos 

regulados), se retribuye a 

las empresas a través de 

los peajes eléctricos que 

pagan los consumidores en 

la factura de la luz. 

   Antoñanzas considera  

necesarias redes “muy 

potentes e innovadoras” 

en la transición energética.

Entrecanales reclama una 
recuperación “sostenible”

Antoñanzas: hay que doblar la 
inversión en redes en 10 años

José Manuel Entecanales, 
presidente de Acciona.

Miguel Antoñanzas, 
presidente de Viesgo. 

Iberdrola Naturgy

Acciona Viesgo
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R. S. 

M A D R I D

El presidente de Repsol, Antonio Brufau, 

reivindicó el papel de la industria españo-

la para relanzar la economía tras la crisis 

del Covid-19 y reclamó un plan nacional de 

choque que incluya medidas de efecto inme-

diato para generar empleo. En ese sentido, 

el directivo expresó que “una recuperación 

lenta o enfocada en cambiar abruptamente 

el modelo puede dañar de forma estructural 

el sistema productivo. Ahora hay que apostar 

por las fortalezas que ya tenemos”.

Además, añadió que la industria “supone 

uno de los más valiosos activos estratégicos 

para España. Paga salarios más altos, tiene 

mayor capacidad exportadora y gasta de 

media cuatro veces más en I+D+I que otros 

sectores. Hay que creer en la industria y 

valorar al emprendedor”.

En particular, Brufau pidió un plan de 

reactivación para el sector del automóvil que 

incluya a todos los vehículos, y particular-

mente a los híbridos de gama media y baja, 

ya que los eléctricos “lamentablemente, se 

fabrican fuera de nuestras fronteras”. “Un 

ejemplo es el establecimiento de una oleada 

de estímulos a la adquisición de vehículos. 

Además de los eléctricos, que incluyan a 

los que más se usan, los híbridos de gama 

media y baja, que además son los que ma-

yoritariamente se fabrican en España. Esto 

garantizaría la protección de un sector con 

la sostenibilidad gracias a la reducción de 

gases de todo tipo por la mayor eficiencia 

de los motores modernos”, valoró Brufau.

En lo que se refiere al sector energético, 

al igual que los directivos de otras grandes 

empresas que participaron en la primera 

jornada de la cumbre de CEOE, el presidente 

de Repsol reclamó acelerar las inversiones 

renovables dentro de un marco regulatorio 

estable. “La sostenibilidad es medio ambien-

tal pero también económica. La industria 

española y europea cumple los más rigu-

rosos estándares medioambientales y es 

imprescindible. Invirtamos en tecnologías 

sostenibles en nuestra industria, pero no 

les hagamos irse a otros mercados”, indicó.

Además, Brufau explicó que Repsol cree 

en “un futuro multienergía y sostenible”, para 

lo que lanzó su apuesta por fomentar las 

energías renovables de todo tipo, “a riesgo 

del inversor”, así como por la generación 

distribuida, a través del autoconsumo.

R. S. 

M A D R I D

El consejero delegado de Endesa, José Bogas, 

aseguró que la compañía eléctrica valora ele-

var hasta un 30% sus inversiones en España 

hasta 2022, como medida para impulsar la 

recuperación económica tras la crisis del 

Covid-19, siempre que el Gobierno diseñe 

un entorno regulatorio favorable. 

“El papel que queremos tener en En-

desa es de ser fundamentales en este re-

lanzamiento de la economía española. Y 

si se reducen las presiones regulatorias y 

las presiones fiscales será más fundamen-

tal. Esa ambición la hemos traducido en la 

posibilidad de aumentar hasta un 30% las 

inversiones, hasta 7.500 millones”, indicó el 

alto directivo.

De esa cantidad, unos 5.000 millones de 

euros, se focalizará en la descarbonización 

para acelerar el ritmo de la instalación de 

capacidad renovable, así como para incre-

mentar y acelerar las inversiones en tran-

sición justa, incluyendo repotenciación o 

nuevas conexiones renovables.

Otros 2.000 millones de euros se cen-

trarán en el área de distribución, incremen-

tando inversiones en desarrollo, renova-

ción, resiliencia y digitalización de la red, 

y los restantes 500 millones de euros en 

electrificación y eficiencia energética, con 

una inversión directa en movilidad, hogar, 

Administraciones públicas e industria. Con 

este plan de aceleración de inversiones, la 

compañía llegaría a generar más de 12.000 

empleos directos e indirectos y cerca de 

27.000 trabajos inducidos en España durante 

cada uno de los años 2021 y 2022.

Durante su participación en la cumbre 

empresarial organizada por CEOE, Bogas 

estimó que una aceleración del 30% en la 

ejecución del Plan Nacional Integrado de 

Energía y Clima (PNIEC) en el 2021 y 2022 

supondría un incremento anual del PIB de 

más de 5.000 millones de euros adiciona-

les y una creación de más 67.000 empleos 

anuales adicionales. De esta forma, Bogas 

coincidió con su homólogo en Iberdrola, 

Ignacio Sánchez Galán, que participó minu-

tos antes en el evento, en que la respuesta 

del sector eléctrico a la crisis provocada 

por la pandemia del Covid-19 “pasa por 

adelantar las inversiones” del PNIEC, un 

plan de renovables que está previsto ini-

cialmente para 2030.

Brufau reclama 
un plan nacional 
de industria 

Bogas valora elevar 
un 30% la inversión 
del grupo hasta 2022

Antonio Brufau, presidente de Repsol. José Bogas, consejero delegado de 

Endesa.

El presidente de la petrolera 
plantea un plan de choque 
que aúne incentivos a las 
renovables y a la compra  
de todo tipo de vehículos 

El consejero delegado de la 
eléctrica asegura que está 
estudiando elevar a 7.500 
millones su inversión para  
los próximos dos años

Repsol Endesa

REE Enagás CLH

Cumbre en CEOE por la reconstrucción económica

La presidenta de Red Eléc-

trica, Beatriz Corredor, afir-

mó que toca “consolidar el 

paradigma por el que había 

apostado nuestro país antes 

de esta crisis y alinearse con 

el desarrollo sostenible”, y 

definió el anteproyecto de 

Ley de Cambio Climático 

como una “oportunidad” 

para cumplir el Plan Na-

cional de Energía y Clima. 

       Para Corredor, sin em-

bargo, la maduración de 

proyectos de inversión 

supone un punto crítico: 

“Son muy prolongados. Es 

necesario identificar los 

más críticos y que su trami-

tación administrativa se pu-

diese declarar urgente sin 

perjuicio de límites admi-

nistrativos o ambientales, 

añadió”.—Santiago Barón

El presidente de Enagás, 

Antonio Llardén, destacó 

el papel de los operadores 

energéticos en el estado 

de alarma. El directivo 

conjugó tres elementos 

del panorama actual con 

miras al futuro. “Esta es 

la crisis de las tres erres: 

resistencia, recuperación 

y reinvención. Los operado-

res resistimos y la energía 

llegó a todas partes”, dijo. 

     Sobre la recuperación 

económica, dijo que las 

autoridades deben con-

siderar los gases renova-

bles como verdes, y puso el 

ejemplo del hidrógeno, con 

el que acometer un “proce-

so de reinvención”. Además 

destacó la importancia de 

contar con proveedores en 

varios países.—S. B.

El presidente de la Com-

pañía Logística de Hidro-

carburos (CLH), José Luis 

López de Silanes, sugirió 

introducir matices al ante-

proyecto de Ley de Cambio 

Climático. Ente ellos señaló 

eliminar restricciones para 

el uso de ciertos combus-

tibles en los vehículos y 

que “puedan utilizar com-

bustibles líquidos los ve-

hículos cuya huella total 

de combustible en el ciclo 

sea cero”. 

De Silanes solicitó que 

se atienda a toda la vida 

de la energía y no limitarse 

“solo a las emisiones del 

tubo de escape”; por últi-

mo, recalcó que la legisla-

ción debe incluir biocar-

burantes en otros ámbitos 

aparte de la aviación.—S. B.

Corredor demanda agilidad 

administrativa para los 

proyectos de inversión

Llardén pide al Ejecutivo

una mayor apuesta 

por los gases renovables

López de Silanes: hay

que ampliar el amparo legal 

de los biocarburantes 

Beatriz Corredor. Antonio Llardén. J. L. López de Silanes.
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E
stá aceptado que la riqueza 
nacional que se destruya 
en esta crisis no se recupe-
rará en 2021, ni quizás en 
2022, y está aceptado tam-
bién que cuando el nivel de 
la producción haya vuelto 
al que tenía en 2019, el del 

empleo estará lejos, bastante lejos, de recu-
perar lo perdido. Es ya tradicional la pereza 
de la economía para absorber los niveles de 
empleo tras las crisis, entre otras cuestiones 
por el imparable avance de la productividad, 
que se acelera cada vez que una sima recesi-
va transforma la forma de producir. Esta vez 
solo será diferente porque la metamorfosis 
será más rápida que en el pasado.

De las cuatro grandes crisis experimen-
tadas en España por la economía abierta, 
condición que alcanza con limitaciones tras 
el plan de estabilización de 1959, la de ahora 
es la más atípica por la naturaleza sorpresiva 
de su origen, y en la que no conviven una cri-
sis industrial, una quiebra de la balanza de 
pagos o un colapso financiero generado por 
los excesos de deuda del atracón inmobiliario.

Las recesiones de 1973 y siguientes, 1992 
y siguientes y de 2007 y siguientes tardaron 
un mundo en devolver el nivel de ocupación; 
pero todas ellas dejaron un dramático rastro 
de desempleo de larga duración por el des-
plazamiento de colectivos laborales de muy 
complicada recolocación, precisamente por 
la inevitable metamorfosis que experimenta 
el modelo productivo cada vez que colapsa. 
Los víctimas tradicionales de los giros cíclicos 
son siempre los colectivos con menos cualifi-
cación profesional y menos dispuestos a una 
empleabilidad flexible, que pasan a engordar 
el maldito gueto del paro permanente.

En la eterna crisis industrial que asoló Es-
paña tras el doble shock del petróleo de 1973 
y 1979, la economía destruyó tejido produc-
tivo y ocupación industrial durante 11 años 
consecutivos, nada menos que 44 trimestres, 
se dice pronto, para volver a los niveles pre-
vios 61 trimestres después, ya en 1989. Eso 
sí: el empleo en esa fecha tenía poco que ver 
con el sustituido, con mayor presencia en 
los servicios y un avance considerable de la 
ocupación femenina. Comparada con esta 
interminable sangría de trabajo, la crisis de 
1992 fue casi una broma, porque en solo 22 
trimestres se volvió al punto de partida con 
la solución castiza de las devaluaciones com-
petitivas, la herramienta habitual cada vez 
que la acumulación de inflación reventaba la 
competitividad. Fueron los años de la tiritona 
del sistema monetario europeo que a España 
le costó cuatro devaluaciones de la peseta.

Si en la crisis industrial se fueron por el su-
midero 1,88 millones de puestos de trabajo, en 
la que arranca en 2007 desaparecen 1,7 millo-
nes de empleos de la construcción, que había 
crecido a un ritmo exuberante desde 1998 y 
que era reflejo fiel de la economía construida 
sobre arena del despendole inmobiliario, el
crédito a espuertas y una deuda que excedía 
la capacidad de pago. Veinticuatro trimestres
seguidos, seis años, seis, cayó el empleo an-
tes de hacer pie, generando la mayor bolsa 
jamás conocida de parados de larga duración, 
hasta entonces enrolados en el monocultivo 
de una construcción que ya no recuperaría 
nunca su efervescencia.

Cuando comenzó la recuperación, en 
2014, todavía 3,6 millones de demandantes 
de empleo llevaban más de un año buscando 

La formación es el mejor 
seguro contra el paro, y 
en un sistema educativo 
universal y gratuito es 
una obligación moral y 
patriótica aprovecharlo

BELÉN TRINCADO / CINCO DÍAS

La importancia de la formación en el empleo

Tiempo empleado en la búsqueda de empleo

En miles de personas y % del total

Abandono temprano de los estudios por género

En % 

ESPAÑA UE-28

Hombres Mujeres

Tasa de paro por nivel de formación

En % En 2014

Fuentes: Banco de España e INE. (*) Formación profesional.
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El retorno del colectivo maldito 
del desempleo de larga duración

Cerca de un millón de personas con limitación formativa será 
desplazado otra vez. Es urgente combatir el fracaso escolar

empleo, y 2,4 millones, más de dos años. Un 
auténtico ejército de reservistas en un país sin 
posibilidad de darles ocupación. Se trataba, 
además, de una generación de trabajadores 
jóvenes atraídos por el brillo del dinero fácil 
en la construcción, que encadenaba subidas 
vertiginosas de las soldadas a la vez que se 
disparaban los precios de las casas, y que 
habían abandonado la formación de forma 
temprana. Trabajadores en su mayoría im-
posibles de reciclar, que han tardado en ser 
absorbidos por el mercado y que han sido pre-
sas como ningún otro colectivo de las deva-
luaciones salariales que han contribuido a la 
recuperación. Seis años después el colectivo 
de parados de larga duración agrupa a menos 
de la mitad que entonces, a 1,37 millones de 
personas, tras haber agotado también todas 
las opciones de la prestación por desempleo.

La vuelta a los niveles de empleo de 2007 
estaba siendo más trabajosa que nunca, cuan-
do irrumpió como una bomba la epidemia 

del Covid. Tras 24 trimestres destruyendo 
empleo, en el mejor de los casos volver al 
punto de partida exigía esperar hasta 2021, 
con una sima de casi 15 años, mientras que ya 
en 2017 los niveles de producción se habían 
recuperado, también con un desplazamiento 
de riqueza hacia los servicios y la industria 
manufacturera. Ahora habrá que desplazar 
el punto de equilibrio más allá, más cerca de 
2025 si se hace lo correcto.

Inevitablemente, el fenómeno enquistado 
del paro de larga duración se reproducirá 
ahora, aunque a menor escala, y volverá a 
alistar a miles de jóvenes. La transformación 
del trabajo tras el Covid, con una penetración 
tecnológica que ha dado un salto de años en 
unos meses, elevará la productividad aparen-
te del factor trabajo y retardará la absorción 
de toda la fuerza laboral, y los empleados 
más vulnerables volverán a ser aquellos que 
disponen de menores estándares formativos. 
Pueden ser cuantitativamente menos, pero 
bien podrían acercarse al millón de personas 
adicional, según las estimaciones de evolu-
ción del empleo de Banco de España o Airef.

Su recuperación debe ser uno de los pri-
meros objetivos económicos, con programas 
de incentivos al empleo reforzados por una 
formación específica para la empleabilidad, 
aunque sea en actividades limítrofes a las 
que trabajaban ahora. Pero el objetivo de 
medio plazo y de consolidación en el largo 
debe ser intensificar la cadena formativa de 
toda la fuerza laboral, desterrando el aban-
dono escolar temprano y elevando los niveles 
formativos en todos sus escalones, y prefe-
rentemente en la búsqueda de habilidades 

técnicas, ligadas a los estudios de ingenierías, 
lo que exige extremar los contenidos curricu-
lares de matemáticas y ciencias en primaria 
y secundaria, que como recuerda todos los 
años el informe PISA, registran resultados 
muy pobres en España.

Tras el crac inmobiliario, el abandono 
escolar temprano descendió por la vuelta 
obligada a la formación y a la búsqueda de 
alternativas, y cayó de tasas del 27,8% en 2013 
al 21,7% actual entre los varones, y del 19,8% 
al 14% entre las mujeres, en un ejercicio de 
responsabilidad colectiva tras la dura ense-
ñanza de la recesión. Aun así, tales niveles 
siguen un escalón por encima de la UE, que 
en el caso de los varones es la mitad en la serie 
histórica, y más limitado entre las mujeres. 

Las cifras hablan por sí solas. Mientras las 
tasas de desempleo de los colectivos con un 
nivel formativo de primaria son ahora del 26%, 
o del 19% entre los de secundaria de primera 
etapa (entre ambos hay aún 1,56 millones de 
parados, según Estadística), entre los que 
disponen de educación superior solo están 
en desempleo el 8,9% (860.000 personas). 
Cuando más apretaba la recesión de la década 
pasada, cuando estaban en paro uno de cada 
cuatro activos, los jóvenes con enseñanza 
superior en paro llegaron al 15,7%, pero los 
de primaria a un 39%, y los de secundaria de 
primera etapa, al 34%. Conclusión: estudiar 
es rentable individual y colectivamente, y 
supone contratar el mejor seguro contra el 
desempleo, y salvo casos muy particulares, 
con un sistema educativo universal y gratuito, 
está al alcance de toda la población y es una 
obligación moral y patriótica aprovecharlo.  

José Antonio Vega Director adjunto de CincoDías
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El impacto económico de la pandemia

J UA N D E  P O RT I L LO

M A D R I D

España debe centrarse este 

año y el próximo en comba-

tir los efectos sanitarios y 

económicos de la crisis del 

coronavirus pero el país 

“necesita contar con un 

plan de actuación creíble y 

ambicioso que especifique 

una senda explícita de ajus-

te fiscal a partir de 2022” a 

fin de aportar certidumbre 

a las empresas, confianza 

a los mercados y equilibrio 

a las cuentas públicas tras 

la ingente factura pública 

que afronta. Esta es la prin-

cipal conclusión del Informe 

sobre la Estabilidad Macro-

económica y Presupuestaria 

tras el Covid-19, publicado 

ayer por el llamado Grupo 

de Trabajo Mixto-Covid19 

(GTMC), un grupo de 120 

reputados economistas y 

expertos coordinados por 

la Fundación de Estudios 

de Economía Aplicada (Fe-

dea), que prevé aportar una 

decena de documentos de 

análisis y propuestas para 

la recuperación a la Comi-

sión de Reconstrucción del 

Congreso de los Diputados.

Este primer documento, 

coordinado Rafael Domé-

nech, responsable de aná-

lisis económico de BBVA, 

con la colaboración de re-

putados economistas de 

Fedea, Funcas, CaixaBank, 

Bankia, Sabadell, Repsol 

o diversas universidades, 

coincide con el análisis del 

Fondo Monetario Interna-

cional (FMI) en que impul-

sar el gasto público es ahora 

mismo “totalmente necesa-

rio”. De hecho, los expertos 

estiman que las medidas de 

estímulo ya anunciadas por 

el Gobierno “evitarán una 

contracción adicional de 

tres puntos adicionales” en 

la economía española. El es-

tudio toma como referencia 

las previsiones económicas 

de la UE y asume que el país 

afronta una caída del PIB del 

entorno al 10% en 2020; un 

déficit público que saltará 

del 2,8% de 2019 algún punto 

entre los 10 y 12 puntos de 

PIB; y unas necesidades de 

financiación de 300.000 mi-

llones de euros que elevarán 

la deuda pública por encima 

del 115% este año.

“Este año toca utilizar 

las políticas públicas. El 

próximo año, la recupera-

ción será todavía incipiente”, 

expuso ayer Doménech en la 

presentación telemática del 

documento ante la prensa, 

para advertir que en 2022 

“será el momento de iniciar 

un programa de consolida-

ción fiscal” que permita re-

ducir el déficit estructural, 

que para ese momento se 

estima en el 5% del PIB, en 

medio punto anual a fin de 

recuperar el equilibrio pre-

supuestario “en una déca-

da”. Con todo, el economista 

defendió que, aunque que-

den dos años para poner el 

programa en marcha, “toca 

empezar a diseñarlo ya” 

y debe “anunciarse en los 

próximos meses” para dar 

certidumbre a los agentes 

económicos con un plan que 

debe ser “transparente, am-

bicioso, pausado pero soste-

nido a lo largo del tiempo, 

creíble” y con el “máximo 

apoyo político y social” para 

garantizar su éxito. 

A partir de aquí, el do-

cumento de Fedea estable-

ce como prioridad tomar 

medidas para aumentar el 

crecimiento potencial de la 

economía española y reducir 

su desempleo estructural. 

Según ilustró Doménech, la 

tasa de paro estructural de 

España en los últimos años 

ha sido del 16% frente al 7% 

de los países del entorno. 

“Solo con reducir esos nueve 

puntos ganaríamos margen 

presupuestario equivalente 

a seis puntos de PIB, eso es 

más que los cinco puntos 

que necesitamos reducir el 

déficit estructural”, expuso, 

admitiendo que lograrlo lle-

vará años y pasa por tomar 

nuevas medidas laborales, 

en lugar de por derogar la 

reforma de 2012 como pla-

neta el Gobierno. Solo en 

segundo lugar habría que 

poner el foco en “racionali-

zar el gasto público” y “por 

último, sin con lo anterior 

no fuera suficiente”, cabría 

“estudiar qué aumentos de 

impuestos podrían ser ne-

cesarios, buscando siempre 

minimizar su efecto nega-

tivo sobre el crecimiento y 

el empleo”. El coordinador 

del documento defendió en 

este punto que el “camino 

rápido” del alza fiscal puede 

ser perjudicial para la econo-

mía y debe afrontarse en el 

marco de un pacto de la UE 

o la OCDE en el caso de las 

nuevas tasas Google y Tobin 

que el Ejecutivo ha llevado 

ya al Parlamento.

El documento, que con-

mina a utilizar de la forma 

más óptima todos los fon-

dos europeos disponibles, 

concluye sosteniendo que 

el plan de ajuste fiscal debe 

evitar causar “desigualda-

des personales, regionales 

o generacionales” e impedir 

que “como pasó con la crisis 

económica anterior, la Gran 

Recesión, los jóvenes sean 

los perdedores”.

Fedea insta a retrasar a 2022 
los planes de recorte del 
gasto y alza de impuestos

Aboga por rebajar 
0,5 puntos al año el 
déficit estructural  
para sanear las 
cuentas en 10 años

Propone que la hoja 
de ruta sea pactada 
y se diseñe este año

El director de Fedea, 
Ángel de la Fuente.
PABLO MONGE

120 expertos 
y 10 informes 
para prepararse 
desde hoy para 
la próxima crisis

씰 Hoja de ruta. “He-
mos interiorizado que 
es adecuado hacer 
planes sanitarios de 
contingencia y acopio 
de material, pero a 
nivel fiscal también es 
importante” prepararse 
desde ya para la próxi-
ma crisis, expuso ayer 
Ángel de la Fuente, di-
rector de Fedea, al pre-
sentar el primero de los 
informes elaborado por 
algunos de los 120 ex-
pertos que ha reunido 
en el Grupo de Trabajo 
Mixto-Covid19 (GTMC). 
“Vamos a salir de este 
año con una ratio de 
deuda del 120%, y el año 
que viene subirá unos 
puntos más, dejándo-
nos con poco margen 
fiscal. No sé cuál será 
la próxima crisis, pero 
llegará”, alertó, añadien-
do que esta “ya nos ha 
pillado con el 100%” de 
deuda pública sobre 
el PIB, “imaginen con 
el 120% o 130%”. Para 
salir de esta recesión 
reforzados ante futuras 
debacles económicas, 
el grupo presentará a 
la Comisión de Recons-
trucción del Congreso 
de los Diputados una 
decena de informes que 
se sumarán al de ayer 
sobre estabilidad presu-
puestaria para abordar 
las reformas sanitarias, 
tributarias, laborales o 
de la respuesta ya dada 
a la crisis (como los 
ERTE y los vales públi-
cos) debería abordar el 
país. Las conclusiones 
de todos los documen-
tos se sintetizarán en 
un informe final a modo 
de hoja de ruta.

Asume que ahora 
es necesario más 
gasto público para 
reducir la caída del 
PIB en tres puntos

Prioriza el impulso 
al crecimiento a 
los ajustes y ve la 
subida tributaria 
como última vía
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J.  P O RT I L LO

M A D R I D

La ingente factura pública 

en gasto sanitario y estí-

mulos fiscales que deja la 

pandemia del coronavirus 

Covid-19 debería ser afron-

tada con una reforma tribu-

taria global que arrojara un 

sistema fiscal más justo y 

progresivo, impulsando un 

gravamen a la economía di-

gital, estableciendo un tipo 

mínimo internacional en el 

impuesto de Sociedades o 

elevando la presión fiscal 

sobre los mayores patri-

monios. Así lo defendieron 

ayer, al menos, el Premio 

Nobel de Economía de 2001 

Joseph Stiglitz, y otros 

economistas de prestigio 

como Thomas Piketty, Ja-

yati Ghosh y José Antonio 

Ocampo, reunidos por la 

Comisión Independiente 

para la Reforma de la Fis-

calidad Corporativa Inter-

nacional (Icrict) y Oxfam.

“Antes de la pandemia, el 

sistema de tributación ya no 

era justo”, valoró Stiglitz en 

un encuentro telemático con 

prensa, exponiendo que “las 

multinacionales terminaban 

pagando menos impuestos 

que pequeñas empresas lo-

cales” gracias a su capacidad 

de deslocalizarse y de tribu-

tar en países con baja pre-

sión fiscal, como ocurrió con 

“Apple en Irlanda”. A partir 

de aquí, detalló, la emergen-

cia sanitaria ha añadido nue-

vas “distorsiones”, dado que 

“las compañías de internet 

son los grandes beneficiarios 

de la crisis, porque han po-

dido seguir operando” pese 

a las estrictas medidas de 

confinamiento y cierre co-

mercial aprobadas a lo lar-

go de todo el planeta para 

contener la propagación 

del virus. Por eso, expuso el 

economista estadounidense, 

el “impuesto digital global” 

que ya veía necesario antes 

del Covid-19 ahora le parece 

“indispensable”.

Una tasa digital global 

que España se prepara 

para impulsar en solitario 

a la espera de un acuerdo 

en el seno de la UE o la 

OCDE, que llevan años dis-

cutiéndola, como recordó 

el presidente del Comité 

de Políticas de Desarrollo 

del Consejo Económico y 

Social de las Naciones Uni-

das (Ecosoc), José Antonio 

Ocampo, quien se mostró 

contrario a postergar de 

nuevo su puesta y abogó 

por introducir también 

“una tasa mínima del im-

puesto de Sociedades del 

25% a nivel internacio-

nal”. “Si EE UU o Europa 

impusieran este mínimo, 

llegaría a ser el estándar 

internacional”, agregó Sti-

glitz, convencido de que las 

elecciones de noviembre 

cambiarán al inquilino de 

la Casa Blanca permitiendo 

un clima de diálogo global 

en la cuestión fiscal.

Lecciones de guerra

“Es importante entender 

que los impuestos de Socie-

dades no son suficientes y 

deben ser parte de un siste-

ma integral de tributación 

progresivo, que contemple 

la renta y el patrimonio”, 

apuntó por su parte Piketty.

El profesor de la Escue-

la de Economía de París y 

autor del influyente libro El 

capital en el siglo XXI, re-

cordó que “tras la Segunda 

Guerra Mundial, Alemania 

y Japón impusieron tasas 

de más del 50% sobre el pa-

trimonio”, que permitieron 

reducir una deuda pública 

superior al 200% en un pla-

zo de cinco a 10 años, una 

idea “políticamente com-

plicada” hoy pero que deja 

una “lección importante” 

ahora que encaramos otra 

“crisis sin precedentes” que 

ha impuesto el cierre total 

de la actividad económica 

durante cierto tiempo.

Economistas como Stiglitz  
y Piketty piden una reforma 
fiscal global para pagar la crisis

Abogan por una 
tasa digital y un 
tipo mínimo del 
25% en Sociedades 

Sugieren elevar el 
gravamen sobre 
patrimonio para 
aumentar ingresos

El premio Nobel de Economía de 2001, Joseph Stiglitz.   

REUTERS

Una economía 
verde y morada

“Necesitamos masivos 

aumentos del gasto 

público” para afrontar 

la crisis del coronavirus 

y “tenemos la posibili-

dad de lograr mayores 

ingresos fiscales ahora 

mismo”, pero eso re-

quiere “un sistema justo 

de tributación”, defen-

dió ayer Jayati Ghosh, 

profesora de economía 

en Nueva Delhi. “La 

amenaza del cambio cli-

mático va a pesar sobre 

nosotros muy pronto, 

tenemos que pensar en 

un nuevo trato multico-

lor”, dijo, apuntando a 

que la economía debe 

ser “más verde pero 

también morada, para 

enfatizar la economía 

de cuidados y la de gé-

nero”, también a través 

de la fiscalidad, adujo.
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C I NCO D Í A S

M A D R I D

Las exportaciones agrega-

das de los 19 países que con-

forman la zona euro regis-

traron una caída del 29,3% 

en abril, hasta situarse en 

136.600 millones de euros, 

según los datos difundidos 

ayer por Eurostat. Las im-

portaciones se contrajeron 

un 24,8% en el cuarto mes 

del año, hasta alcanzar un 

valor de 133.700 millones 

de euros. De esta forma, la 

zona euro registró un su-

perávit comercial de 2.900 

millones de euros, lo que 

equivale a un descenso del 

8,1,3% en comparación con 

el superávit del mismo mes 

del año pasado.

“En abril, las medidas 

de contención contra el Co-

vid-19 ampliamente aproba-

das por los Estados miem-

bros siguieron teniendo un 

impacto significativo en el 

comercio internacional de 

bienes”, explicó Eurostat en 

un comunicado. Con respec-

to a la actividad comercial 

acumulada en los cuatro 

primeros meses del año, el 

superávit se mantuvo prác-

ticamente estable en 57.000 

millones de euros. Las ex-

portaciones descendieron 

un 8,6%, hasta 703.300 

millones de euros, mien-

tras que las importaciones 

descendieron un 9,3%, hasta 

646.300 millones de euros.

La actividad comercial 

de los socios del euro en-

tre enero y abril cayó un 

11,1%, por lo que se situó en 

595.400 millones de euros. 

Por otro lado, la balanza 

comercial del conjunto de 

Las exportaciones de la eurozona 
se hunden casi un 30% en abril

la Unión Europea también 

se vio afectada. El bloque 

comunitario cerró el mes 

de abril con un superávit 

de 200 millones de euro, 

un 98,4% menos.

Las exportaciones de 

la UE al resto del mundo se 

hundieron un 28,2% en el 

cuarto mes de 2020, hasta 

125.400 millones de euros, 

mientras que las importa-

ciones se contrajeron un 

22,7%, hasta 125.100 millo-

nes de euros. La actividad 

comercial de los Veintisiete 

se contrajo un 32%, por lo 

que se situó en 175.200 mi-

llones de euros.

Entre enero y abril, las 

exportaciones e importa-

ciones del bloque comuni-

tario cayeron un 8,3% (hasta 

638.200 millones de euros) 

y un 9% (hasta 590.500 mi-

llones de euros), respectiva-

mente. En ese periodo, los 

Veintisiete registraron un 

superávit de 47.700 millo-

nes de euros, un 1,7% más, 

al tiempo que la actividad 

comercial fue de 931.700 

millones de euros, un 10,2% 

menos.

Las importaciones 
se contraen un 
25% en el cuarto 
mes del año, hasta 
los 133.700 
millones de euros
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El plan de 3.750 millones de euros 
anunciado por Pedro Sánchez para 
la reactivación del automóvil tan
solo contempla 1.060 millones en 
ayudas. El resto, 2.690 millones, 
corresponde a créditos blandos 
(Reindus e ICO). Así reza en la letra 
pequeña del programa presentado 
por el presidente del Gobierno, quien 
obvió este desglose tanto en su últi-
mo discurso dominical a los ciuda-
danos como en la presentación del 
plan realizada este lunes. Las ayu-
das, en consecuencia, se quedan en 
el 28,3% de la cifra pregonada por 
el jefe del Ejecutivo, según ha podi-
do contrastar elEconomista. 

En concreto, los 2.690 millones 
de euros en créditos se desglosan 
en 390 millones de la “flexibiliza-
ción temporal de la línea de prés-
tamos Reindus”, que se pondrá en 
marcha el próximo mes de julio; 
otros 500 millones de la “línea ICO 
vehículos de uso profesional” -de 
avales para la financiación de vehí-
culos comerciales e industriales, 
que también se activará el mes que 
viene-; y 1.800 millones más de la 
“optimización del programa de prés-
tamos Reindus” para los próximos 
años 2021 y 2022. 

Fuentes del sector agregan a este 
diario que, en efecto, el gran mon-
tante del plan (el 71,7% del dinero) 
corresponde a créditos blandos a 
los fabricantes para la inversión en 
las plantas españolas, si bien sub-
rayan que se trata igualmente de un 
apoyo muy importante, con un aval 
público del 80% en el caso del ICO. 
También gracias a un elemento fun-
damental: la libertad de amortiza-
ción durante los tres años que dura
el plan, circunstancia que alivia 
sobremanera la difícil situación que 
atraviesa el automóvil como conse-
cuencia de la presente crisis. En esta 
línea, las patronales Anfac, Sernau-
to, Faconauto y Aedive aplaudieron 
este lunes sin fisuras el plan del 
Gobierno, como también lo hicie-
ron los sindicatos CCOO y UGT. 

Sobre estos 2.690 millones, Sán-
chez subrayó la importancia de que 
sirvan para captar la producción en 
el país de automóviles eficientes y 
ecológicos, los llamados a concen-
trar las ventas en el futuro. Entre 
ellos destacó los eléctricos y enchu-
fables. En concreto, el Ejecutivo 
aspira a que en 2030 “se alcance al 
menos una producción anual de 
entre 700.000 y 800.000 vehículos 

Presentación del ‘Plan de Impulso de la Cadena de Valor de la Industria de la Automoción’. EFE 

El Gobierno dará 4.000 euros 
por la compra de un eléctrico

Preguntadas sobre el reparto y el 
importante peso de los créditos en 
el mismo, fuentes del Ministerio de 
Industria subrayaron a este perió-
dico que se trata igualmente de “una 
inyección récord de recursos para 
reactivar el mercado”. “Nunca antes 
se había inyectado tal cantidad, y se 
responde así a una demanda histó-
rica del sector”, aseveraron. 

Activación inmediata 
Del conjunto de los 3.750 millones, 
el plan prevé una inversión de 1.535 
millones de euros en el presente 
ejercicio 2020. Los 2.215 restantes 
llagarán durante 2021 y 2022. Las 
ayudas del plan a corto plazo con-
templan movilizar este mes de junio 
100 millones en el marco del pro-
grama Moves para la compra de 
vehículos electrificados (un 122,2% 
más que en 2019) y 250 para la com-
pra de vehículos privados. Las ayu-
das a particulares serán de hasta 
4.000 para coches clasificados como 
‘cero/A’ por la DGT -en función de 
su etiqueta ambiental/clasificación 
energética-, y de hasta 800 para los 
de combustión ‘C/A’, según el plan. 

Además, establece un límite supe-
rior de precio para los turismos, de 
35.000 euros (45.000 en caso de 
personas con movilidad reducida o 

vehículos con etiqueta ‘cero’), “lo 
cual permite poner el foco en un 
tamaño de vehículo mediano y 
pequeño, orientado por tanto a 
menores emisiones de CO2”. “Se 
permitirá la adquisición de vehícu-
los usados matriculados a partir del 
1 de enero de 2020, para facilitar 
que los concesionarios den salida a 
los vehículos automatriculados que 
tienen en stock”, detallaron.

A partir del próximo mes de julio 
el Estado aspira a movilizar otros 
100 millones de euros para la reno-
vación del parque público de vehí-
culos de su parque con vehículos 
de cero emisiones, y otros 100 para 
la “renovación eficiente” de las flo-
tas de las entidades locales. En suma, 
se trata de un total de 550 millones 
de euros en ayudas que se habilita-
rán a corto plazo.

electrificados en España (entre eléc-
tricos puros y enchufables), lo que 
permitirá mantener la cuota anual 
del 12% de penetración en el mer-
cado europeo”, según Moncloa. 

”Una inyección récord” 
En su intervención, tras la que no 
respondió a preguntas de la pren-
sa, Sánchez sí desgajó el resto de las 
partidas, los 1.060 millones de las 
ayudas directas. Se destinarán 300 
millones de euros a la renovación 
de vehículos del parque público de 
las administraciones (que podrán 
hacer uso de su superávit para com-
prar), 250 a la renovación de vehí-
culos privados (230 para turismos 
y 20 para industriales y autobuses), 
415 a iniciativas de investigación, 
desarrollo e innovación en la indus-
tria y 95 a formación profesional. 

El plan del Gobierno para el sec-
tor de la automoción contempla 
unas ayudas para los particula-
res y autónomos de entre 800 
euros, para los modelos diésel  
y gasolina, y hasta 4.000 euros 
para la compra de un vehículo 
con el distintivo ‘Cero’ emisiones 
de la Dirección General de Tráfi-
co (DGT). Para percibir estas 
ayudas se establece un límite de 
precio para los turismos de 
35.000 euros, que se eleva hasta 
los 45.000 en caso de personas 
con movilidad reducida o vehícu-
los con etiqueta ‘Cero’. Esta me-

dida permite poner el foco en  
un tamaño de vehículo mediano 
y pequeño, orientado por tanto  
a menores emisiones de CO2. 
Además, estas cuantÍas se incre-
mentarán en 500 euros en el ca-
so de que el destinatario sea una 
persona fÍsica con una renta in-
ferior al del percentil 40 de renta 
o con movilidad reducida, o el 
vehÍculo a achatarrar tenga más 
de 20 años. Si se compra un mo-
delo ‘Eco’ se recibirán entre 600 
y 1.000 euros y entre 400 y 800 
euros si se adquiere un modelo 
con etiqueta ‘C’ (combustión).

Moncloa contempla 
movilizar 1.535 
millones este año,  
el grueso entre  
junio y julio

El 72% del plan para el automóvil  
son créditos blandos, no ayudas
De los 3.750 millones anunciados por Sánchez, 
2.690 corresponden a créditos Reindus e ICO 

Habrá 250 millones en ayudas para particulares, 
300 para el parque público y 100 para eléctricos
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Macron rechaza 
subir impuestos 
para reactivar  
la economía

“La prioridad tiene 
que ser evitar los 
despidos”, destaca

Agencias PARÍS.  

El presidente de Francia, Emma-
nuel Macron, aboga por comen-
zar ya a crear “los empleos del 
mañana” en la transición ecoló-
gica, y se comprometió a no cos-
tear los gastos derivados de la 
crisis sanitaria con un aumento 
de impuestos. Macron hace espe-
cial hincapié en la fuerte crisis 
económica que azota al país, que 
llevará a “un gran número de 
quiebras y planes sociales”, por 
lo que la prioridad deberá ser 
necesariamente evitar los des-
pidos en esta vuelta a la norma-
lidad. 

Además de la vuelta obligato-
ria de todos los alumnos a los 
colegios a partir del próximo 22 
de junio, el presidente galo sub-
raya que desde hoy también abri-
rán con normalidad los bares y 
restaurantes de la región de París 
–hasta ahora sólo podían hacer-
lo las terrazas– y volverán a ser 
autorizadas la visitas a las resi-
dencias de ancianos. 

Macron recuerda que los fran-
ceses podrán desplazarse con 
libertad por la Unión Europea a 
partir de mañana y por fuera del 
territorio europeo, allá donde las 
condiciones sanitarias lo permi-
tan, desde el 1 de julio. 

Según el último recuento ofi-
cial, difundido este sábado, Fran-
cia contabilizó 24 muertes por 
el coronavirus en las últimas 24 
horas.
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así como el dinero de los Ertes toda-
vía no han llegado a los destinata-
rios por los retrasos de la Adminis-
tración Pública transalpina. “A las 
empresas que piden financiación, 
el Estado requiere un plan de nego-
cio de hasta 10 años. Pedir esto hoy 

a una empresa, cuando el mismo 
Estado no sabe qué va a pasar maña-
na es ridículo”, subrayó Bonomi. 

Este se convirtió en presidente 
de la patronal italiana el pasado 20 
de mayo, mientras anteriormente 
encabezaba Assolombarda, patro-

nal de Milán, la capital económica 
del país. “He leído en la prensa el 
plan presentado por el Gobierno, 
esperaba una convocatoria con un 
plan detallado de las medidas y de 
su impacto sobre el PIB. Nosotros 
iremos el miércoles y presentare-
mos al Gobierno nuestro plan”, dijo 
ayer contestando a una pregunta de 
elEconomista. 

Según Bonomi, a pesar de una 
“política de promesas” a las empre-
sas, la nacionalización encubierta 
de grupos en quiebra como Alitalia 
indica que “el país ve aumentar el 
papel del sector público, mientras 
tenemos que conjugar público y pri-
vado. El historial del Estado como 
gerente de empresas es muy nega-
tivo”. El modelo al que mirar según
Confindustria es Alemania: “Allí las 
reuniones entre agentes sociales 
han producido un documento de 15 
páginas y un bazuca económico de 

120.000 millones de euros. “Tene-
mos que hacerlo también en Italia”, 
dijo Bonomi haciendo una compa-
ración con el último decreto del 
Gobierno italiano, que tiene 266 
páginas y necesita 90 nuevos decre-
tos de aplicación.

Carlo Bonomi 
considera que hay 
que “aprovechar
el momento para 
reformar el Estado”

El primer ministro italiano, Giuseppe Conte. EFE 

Giovanni Vegezzi MILÁN.  

Arrancan en Italia los Estados Gene-
rales de la Economía (una mesa entre 
Gobierno, economistas y agentes 
sociales para debatir el plan de estí-
mulo económico) y la patronal Con-
findustria se prepara para presen-
tar mañana su plan Italia 2030. Ayer, 
la CEOE empezó a reunir sus gru-
pos de trabajo para buscar solucio-
nes a la crisis, en Italia, el Gobierno 
se encontró con los sindicatos en el 
segundo día del acontecimiento 
organizado en Roma para debatir 
el documento Diseñamos la reacti-

vación. De momento, se trata de un
borrador de nueve puntos basado
en propuestas del comité de exper-
tos liderado por Vittorio Colao e 
integrado por propuestas del Gobier-
no como la ampliación de la red de 
trenes de alta velocidad. 

Mañana en la cumbre será el turno 
de la patronal Confindustria, que 
presentará al primer ministro Giu-
seppe Conte sus propuestas. Aun-
que el Ejecutivo de Roma parece 
mucho más receptivo a las peticio-
nes de las empresas que el Gobier-
no español, según Carlo Bonomi, 
flamante presidente de Confindus-
tria, el esfuerzo no es suficiente: 
“Sufrimos los problemas de la 
máquina burocrática italiana. No es 
capaz de responder en manera efi-
caz, eficiente y rápida a los proble-
mas del país, tenemos que aprove-
char este momento para reformar 
el Estado”. La patronal denuncia 
que los recursos anunciados por el 
Gobierno durante la emergencia, 

La empresa italiana reclama al Gobierno 
ayudas en vez de nacionalizaciones
Mañana, la patronal Confindustria ilustrará el documento ‘Italia 2030’ 
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No hay avances significativos, pero 
esperan lograrlos en los próximos 
dos meses. Reino Unido no pedirá 
una prórroga del actual periodo de 
transición, que termina el 31 de di-
ciembre, pero confía en que las con-
secuencias a partir del 1 de enero no 
sean lo terribles que los más pesi-
mistas prevén ahora mismo. Y todas 
las partes, «no obstante, coinciden 
que se requiere un nuevo impulso» 
a la negociación del Brexit. Ésa es la 
conclusión de la teleconferencia de 
alto nivel que los presidentes de las 
tres instituciones europeas de refe-
rencia (Comisión, Consejo y Parla-
mento) y el primer ministro británi-
co mantuvieron ayer. 

No fue una conversación muy lar-
ga, pero sí necesaria. En los últimos
tres meses se han celebrado tres ron-
das negociadoras por vía telemática 
entre los equipos de Michel Barnier 
y David Frost, y el tono ha sido en 
general crítico. El galo no ha perdido 
nunca las formas, pero sí la pacien-
cia, o casi. Discrepan sobre las prio-
ridades, los métodos de trabajo, la 

ambición y la voluntad. Los mensa-
jes han sido siempre amargos, o 
agridulces como máximo. Y aun así, 
ya desde la última tanda –que con-
cluyó a principios de este mes– em-
pezaron a verse algunos brillos. 

No son luces, porque las sombra 
prevalecen, sino pequeños destellos. 
En el lenguaje, las expresiones y los 
gestos. En lo que dicen y en lo que 
callan. En los reconocimientos de la 
necesidad de moderar demandas. 
Así, por ejemplo, aunque los 27 cre-

en un disparate romper de forma 
brusca el 31 de diciembre, cuando es 
obvio que no están todos preparados 
para lo que viene –y menos con las 
consecuencias económicas y políti-
cas del coronavirus como marco ge-
neral–, ya han asumido que no habrá 

marcha atrás. Igualmente, y precisa-
mente por eso, sin levantar mucho la 
voz ambos lados han pactado un ca-
lendario bastante ambicioso para 
multiplicar las rondas (esta vez ya 
presenciales, en Londres y en Bruse-
las) en cada semana de julio y hasta  
mediados de agosto, renunciando a 
las vacaciones.

«Las partes han saludado las dis-
cusiones constructivas sobre la rela-
ción futura que han tenido lugar ba-
jo el liderazgo de los negociadores 
principales, David Frost y Michel 
Barnier, lo que ha permitido a todos 
aclarar y comprender mejor las posi-
ciones», dice el comunicado conjun-
to publicado ayer tras la charla. «No 
obstante, las partes han acordado 
que se requiere un nuevo impulso y 
han apoyado los planes acordados 
por los negociado-
res principales para 
intensificar las con-
versaciones en julio 
y crear las condicio-
nes más propicias 
para concluir y rati-
ficar un acuerdo 
antes de fines de 
2020», añade. 

Las posturas si-
guen siendo pareci-
das, pero hay con-
senso en que hace 
falta un impulso po-
lítico. Reino Unido 
quiere que los 27 
amplíen y flexibili-
cen el mandato de 
Barnier para negociar más creativa-
mente: esto es olvidarse de algunas 
líneas rojas y prioridades, usar la 
imaginación, intercambiar algunos 
cromos. Bruselas pide a Johnson que 
permita a Frost llegar a compromi-
sos más ambiciosos y que deje de 

marear la perdiz esperando un mila-
gro en el último minuto. Una frase 
llamativa del texto apunta precisa-
mente al corazón del asunto: «Esto 
debería incluir, si es posible, llegar a 
un entendimiento preliminar sobre 
los principios subyacentes de cual-
quier acuerdo», en referencia a la ne-
cesidad de redoblar esfuerzos estas 
próximas semanas. 

Cuando, tras cuatro años desde la 
celebración del referéndum y tres de 
negociaciones, todavía no está claro 
el entendimiento sobre los principios 
subyacentes de algo, mal asunto. 

En la conversación, por la parte 
europea estaban Ursula von der Le-
yen (con Barnier), Charles Michel y 
el presidente de la Eurocámara, Da-
vid Maria Sassoli. Los eurodiputados 
son precisamente quienes están ha-

ciendo más ruido estas semanas. No 
tienen la responsabilidad de los ne-
gociadores de la Comisión, que irre-
mediablemente tendrán que hacer 
cesiones. No tienen que conjugar 27 
intereses nacionales ni la carga de 
presión del Consejo, que está al mis-

mo tiempo coordinando la negocia-
ción del Presupuesto de la UE hasta 
2027 o las relaciones con China, lo 
que le costó el puesto al jefe de gabi-
nete de Michel el pasado viernes y 
ha descolocado a su equipo. 

Los diputados están apretando las 
tuercas. Desde una resolución muy 
dura en la que han trabajado y en la 
que se comprometerían a no ratificar 
un acuerdo con Reino Unido que no 
respete las exigencias básicas co-
merciales, hasta la petición que han 
trasmitido a la Presidencia temporal 
de la UE (en manos de Croacia) pa-
ra que se suspenda el acceso de Lon-
dres al sistema de información 
Schengen. «Tras años de claro abu-
so del sistema y la no acción de Rei-
no Unido a pesar de todas nuestras
preocupaciones y advertencias, así 

como la falta de reacción y el lengua-
je tímido de la Comisión, le pedimos 
que suspenda con efecto inmediato 
el provisional acceso de Reino Unido 
al Sistema de Información de Schen-
gen», dice la misiva, que firma el es-
pañol Juan Fernando López Aguilar.

Un calendario  
de verano para 
cerrar el Brexit 
Londres y Bruselas impulsan la negociación 
tras ratificar que no habrá más prórrogas

Ursula von der Leyen y Charles Michel, en dos monitores, hablando por videoconferencia. EFE

Las conversaciones
se multiplicarán en 
julio y agosto, y serán 
de manera presencial 
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CÉSAR URRUTIA  MADRID 

El Gobierno no quiere apurar más el 
vencimiento el próximo 30 de junio 
de las condiciones de los Expedien-
tes de Regulación de Empleo (ERTE) 
que afectan a centenares de miles de 
empresas y cerca de tres millones de 
trabajadores y presiona a los empre-
sarios para que acepten su oferta. De 
momento, sin éxito.  

Los empresarios no han acepta-
do las condiciones del Ejecutivo y 
su contrapropuesta tampoco ha si-
do aceptada por Trabajo. Las par-
tes se emplazan ahora a un 
acuerdo para la próxima 
semana, ya muy cerca 

del límite de la regulación actual, 
el 30 de junio. 

El Ministerio de Trabajo ha hecho 
llegar a los agentes sociales su pro-
puesta, con tres ejes. El primero es 
prorrogar el esquema de protección 
de rentas de trabajadores y exonera-
ción de cotizaciones de empresas 
hasta septiembre, plazo que acorta 
tres meses el solicitado por CEOE y 
Cepyme, si bien no se descartaría 
una nueva prórroga. El segundo es 
la vigencia del plazo de seis meses 
de penalización por acometer despi-

dos en empresas que se hayan 
acogido al sistema de pro-
tección, calificando como 

improcedentes las salidas de trabaja-
dores y encareciendo notablemente 
las indemnizaciones a las que tienen 
que hacer frente los negocios que re-
corten plantilla. El tercer eje sería 
una rebaja en las exoneraciones de 
pagos a la cotización social para las 
empresas que se mantengan en ER-
TE desde el 1 de julio e incentivos 
para las que se vayan incorporando.  

Es una oferta que da escaso mar-
gen a los empresarios, que en las úl-
timas semanas han demandado lle-
var los ERTE hasta diciembre, flexi-
bilizar las cláusulas que penalizan 
los despidos y flexibilidad también 
en sus obligaciones de cara a la vuel-
ta a la actividad. Las negociaciones 
con empresarios y sindicatos se pro-
longaron ayer toda la tarde y acaba-
ron sin un acuerdo que llevar hoy al 
Consejo de Ministros. 

«Es muy improbable que para mu-
chas empresas las causas para apli-
car un ERTE de fuerza mayor hayan 
desaparecido el 30 de septiembre. El 
impacto del Covid-19 así como el 
proceso de vuelta a la actividad no 
estará lo suficiente maduro en sep-
tiembre», opina David Díaz, socio de 
Laboral de Baker Mckenzie.  

 Además de los plazos y cláusulas 
sobre despidos, Trabajo y Seguri-
dad Social plantea una rebaja sus-

tancial de la protección desde el 
próximo 1 de julio para las empre-
sas que mantengan los ERTE y pa-
ra las que vayan incorporándose a 
la actividad. Las condiciones pacta-
das durante la escalada de medidas 
sanitarias en marzo establecían una 
exoneración de cotizaciones del 
75% para las empresas que hasta fe-
brero tuvieran más de 50 trabajado-
res y del 100% para las que tuvieran
menos de 50 trabajadores. 

Ahora, en función del tamaño de
la plantilla, las exenciones de pagos 
a la Seguridad Social por cotizacio-
nes llegarán al 60% en julio para re-
ducirse hasta el 50% en agosto y el 
40% en septiembre si se trata de una 
pyme de menos de 50 trabajadores. 
En el caso de que la empresa supere 
este límite, las exoneraciones serían 
35% en julio, del 25% en agosto y del 
15% en septiembre, según el borra-
dor trasladado a los agentes sociales. 

Si las empresas se mantienen en 
los ERTE, sus obligaciones serán su-
periores que si retornan a la activi-
dad. En el caso de pymes con menos 
de 50 empleados verán rebajados es-
tos pagos a un 35% en julio, a un 
25% en agosto y a un 15% en sep-
tiembre. Las mayores obtendrán una 
rebaja del 20% en julio, el 10% en 
agosto y el 5% en septiembre.

ANTONIO BRUFAU  

«Hay que 
apostar por la
industria y por 
la neutralidad 
tecnológica»

J. M. ENTRECANALES  

«La crisis 
climática y la 
crisis sanitaria 
son igual de 
letales»

MIGUEL ANTOÑANZAS 

«Hay que 
eliminar el límite 
a la inversión del 
0,13% fijado por 
el Gobierno»

BEATRIZ CORREDOR  

«Ahora es la 
oportunidad de 
realizar
inversiones 
sostenibles»

ANTONIO LLARDÉN  

«Los acuerdos 
que se necesitan 
no son posibles 
sin la sociedad 
civil»

J. L. LÓPEZ DE SILANES 

«Hay que mirar 
toda la vida del 
combustible y 
no sólo el tubo 
de escape»

LOS PONENTES 

DE LA PRIMERA 

SESIÓN DEL FORO 

DE LA CEOE

Trabajo y CEOE, 
sin acuerdo 
sobre los ERTE 
Los agentes sociales se dan una semana 
para pactar, ya sobre el límite del 30 de junio

Un agravamiento. La 
portavoz de las ‘kellys’ de 
Benidorm, Yolanda García, 
puso ayer de manifiesto el 
agravamiento de la 
«precariedad» que vive el 
sector de las camareras de 
piso con la llegada de la crisis 
del coronavirus, que ha 
empeorado «muchos de los 
problemas que venían 
sufriendo».  

No han sido útiles.  
García también señaló que la 
aplicación de los ERTE por 
fuerza mayor para «salvar el 
empleo» no han sido útiles 
para salvaguardar los 
contratos de camareras de 
piso «eventuales y con 
contratos en fraude», muchas 
«externalizadas, amparadas 
en la reforma laboral de 2012» 
y que han sido objeto de 
«cesiones ilegales sin 
convenios de hostelería ni 
derechos sindicales». 

LAS ‘KELLYS’ CRITICAN 
MAYOR «PRECARIEDAD»

LA RECONSTRUCCIÓN EL FUTURO DEL EMPLEO
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Antonio Garamendi (CEOE). “Son las
empresas españolas, es la iniciativa priva-
da la que realmente tiene que liderar
nuestro futuro y volver a poner en marcha
nuestro país”.

Pablo Isla (Inditex). ”Para afrontar esta
crisis no hay soluciones mágicas ni fáciles.
El plan de recuperación es muy complejo,
con muchas variables, y va a exigir mucha
disciplina, constancia, rigor, imaginación,
audacia, madurez; va a exigir un comporta-
miento de muchísima responsabilidad por
parte del Gobierno, de los partidos políti-

cos, de las empresas, de los sindicatos, de
todos los ciudadanos.

Juan Roig (Mercadona). “Estamos
convencidos de que si hay empresarios y
emprendedores honestos hay empresas.
Si hay empresas generarán beneficio e
invertirán en empleo. Si hay empleo hay
riqueza. Y si hay riqueza y sabemos gestio-
narla adecuadamente habrá mucho bie-
nestar”.

Ana Botín (Santander). “Los empleos
los crean las empresas, y por eso, esa
otra cara de la moneda, de la priorización
del empleo, es cuidar de las empresas y
propiciar que crezcan, que inviertan y que
puedan innovar. Por lo tanto, cualquier
iniciativa o política pública que vayamos a

“Las empresas son las que tienen
que liderar el futuro y poner en
marcha la reconstrucción econó-
mica y social del país. Venimos
con ganas constructivas y a su-
mar con un sentido de Estado y
un compromiso con España en
un contexto europeo”, subrayó el
presidente de la patronal, Anto-
nio Garamendi, en la presenta-
ción de esta cumbre sin prece-
dentes que comenzó ayer y que
se celebrará hasta el 24 de junio,
con la participación de más de
130 empresarios y ejecutivos de
los grandes grupos españoles.

El programa de esta cumbre
se desarrolla por mesas sectoria-
les. En la primera jornada partici-
paron entidades financieras,
compañías energéticas y trans-
portistas energéticos. La presi-
denta del Banco Santander, Ana
Botín, colocó como prioridad el
mantenimiento y la generación
de empleo y defendió la contribu-
ción de los ERTE. “Cualquier ini-
ciativa o política pública debe pa-
sar por la creación de empleo, si

no habría que repensarla”, seña-
ló antes de decir que cualquier
política de Estado debe permitir
avanzar mediante el diálogo so-

cial, mirando el mundo que la
pandemia ha acelerado (la revo-
lución digital) y con un sistema
tributario del siglo XXI. La ban-

quera cántabra propuso, ade-
más, lanzar un plan de choque
enfocado al turismo y la hostele-
ría, por un lado, y a la compra de

vivienda sostenible para jóvenes,
que en su opinión podría gene-
rar 1,7 millones de empleos.

También defendió las virtu-
des de los ERTE y la necesidad
de extenderlos Carlos Torres Vi-
la, presidente del BBVA. Además,
añadió que hay que aprovechar
los recursos para avanzar en el
desarrollo y alcanzar el consen-
so para desarrollar reformas du-
raderas, sobre todo en educa-
ción y formación y en el merca-
do de trabajo, así como lograr
una fiscalidad eficiente que apo-
ye la iniciativa privada como
principal instrumento paramejo-
rar la inversión y crear empleo y
revisar las cuentas públicas y el
déficit estructural. Torres cree
también crucial una respuesta
europea única, con programas
de recuperación comunes. En
ese sentido, pidió avanzar en la
unión bancaria.

Precisamente en este punto
comenzó su intervención Jordi
Gual, presidente de CaixaBank,
que alabó las medidas de liqui-
dez “muy agresivas” del Banco
Central Europeo (BCE) para esti-
mular la economía y el paquete
de ayudas de la UE, que según él
“no debe ser considerado como
de solidaridad, sino como necesa-
rio para salir todos juntos; si a
Alemania le va bien a España le
va bien y al revés”. Es, según dijo,
“el embrión” de la unión fiscal.
Gual cree que hay que aprender
de la experiencia de estos meses
para perseguir un sistema pro-
ductivo más robusto y sosteni-
ble, mayor previsión y control de
riesgos,mirar Europa como solu-
ción y concertación y enfatizar la
necesidad de buscar el consenso
generalizado con el objetivo de

Las frases de los directivos
sobre la recuperación

Los grandes empresarios reclaman
consenso para afrontar la crisis
Los principales ejecutivos piden incentivos para la inversión y estímulos fiscales

MIGUEL ÁNGEL NOCEDA, Madrid
Exigencia de consensos amplios, defensa del
diálogo social, atención primordial a la segu-
ridad jurídica y la certidumbre fiscal, impul-
so de las reformas (sobre todo la educativa) y

no desmontar lo que ya funciona, apoyo a la
iniciativa privada y a la colaboración público-
privada, concertación europea, reivindica-
ción de los ERTE como instrumento eficaz
para el empleo… Los empresarios que partici-

paron ayer en Empresas españolas liderando
el futuro —la cumbre empresarial que organi-
za la CEOE— subrayaron un amplio abanico
de retos que hay que encarar para reactivar
la economía tras la crisis sanitaria.

Ana Botín, presidenta del Santander, durante la cumbre empresarial organizada por la CEOE. / EP

Juan Roig, presidente de Mercadona, ayer en el foro de la CEOE.
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desarrollar debería pasar un examen muy
simple: cómo va a ayudarnos a crear
tejido empresarial y empleo. Y si la res-
puesta no es un profundo sí habría que
repensarlas porque no tenemos muchas
oportunidades que desperdiciar.

Carlos Torres (BBVA). “Hemos de fo-
mentar la inversión privada de empresas
globales, medianas y pequeñas, de las
start-ups, de los autónomos. Empresas,
todas ellas, que crean riqueza y generan
puestos de trabajo”.

Jordi Gual (CaixaBank). “Lo que hemos
de hacer entre todos es conformar una
política económica y unas actuaciones
empresariales que permitan que esta
recuperación gane tracción y se consolide.

Es una tarea en la que hemos que partici-
par todos: las empresas, los ciudadanos,
las Administraciones públicas, en un espíri-
tu de unidad.

José Ignacio Goirigolzarri (Bankia). “Si
no hay rentabilidad en la banca, no habrá
capital y no podrá financiarse a las fami-
lias y a las empresas”.

Josep Oliu (Sabadell). “Lo que hoy más
necesitamos es un marco de actuación
estable y previsible en todos los niveles:
en el sanitario, de la educación, de las
reglas que se van a imponer en nuestras
empresas para recuperar la normali-
dad”.

José Luis Aguirre (Ibercaja). “El sector

financiero tiene mucha más solvencia y
hoy es parte de la solución de esta crisis”.

Ignacio Sánchez-Galán (Iberdrola).
“Debemos aprovechar los recursos que la
UE nos puede proporcionar para transfor-
mar nuestra economía y nuestro modelo
energético hacia otro más electrificado,
sostenible y competitivo, un modelo que
cree empleo estable y de calidad y que
sirva de tractor a otros sectores”.

José Manuel Entrecanales (Acciona).
“Es preciso la eliminación de trabas buro-
cráticas, crear un entorno de confianza y,
sobre todo, acabar con el clima de crispa-
ción política”.

José Bogas (Endesa). “La colaboración

público-privada funciona y es más impor-
tante que cualquier comité de sabios”.

Antonio Brufau (Repsol). “Hay que
actuar con contundencia, pero sumando
la industria nueva a la que ya hay. Tene-
mos que apoyar la industria de España, la
pequeña, la mediana y la grande”.

Francisco Reynés (Naturgy). “España
es un país para invertir y para ello se
necesita concordia”.

Miguel Antoñanzas (Viesgo). “Desde el
sector energético pensamos que la recupe-
ración debe estructurarse con una visión
de largo plazo para ganar la otra batalla
global que tampoco entiende de fronteras:
la lucha contra el cambio climático”.

crear riqueza y acabar con un
paro que tildó de “inaceptable”.

La unión bancaria es para Jo-
sé Ignacio Goirigolzarri, presi-
dente de Bankia, la mejor arma
para asegurar las condiciones de
financiación y competitividad de
la economía. El ejecutivo vizcaí-
no, que reclamó a las autorida-
des contrastar bien las medidas
sobre teletrabajo antes de legis-
lar sobre él, destacó la importan-
cia de que la Administración
aporte seguridad jurídica, asen-
tar las condiciones que permitan
la inversión de las empresas y
fomentar el empleo mediante la
formación.

Tras reconocer el fuerte im-
pacto de la crisis en la rentabili-
dad del sector financiero, reseñó
que “el desarrollo requiere que
los bancos sean rentables; si no
hay rentabilidad, no habrá capi-
tal y no podrá financiarse a las
familias y a las empresas”, por lo
que imponer más impuestos al
sector bancario es “muy contra-
producente”.

Estar al lado de las empresas
fue uno de los mensajes que lan-
zó JosepOliu, presidente del Ban-
co Sabadell, para quien es funda-
mental estar en consonancia con
los poderes públicos para desa-
rrollar los ERTE y facilitarmora-
torias en las hipotecas. A su jui-
cio, es preciso un marco estable
tanto para desarrollar la forma-
ción como para movilizar las in-
versiones, en las que defendió el
modelo público-privado como
una de las lecciones que ha deja-
do esta crisis. José Luis Aguirre,
presidente de Ibercaja, coincidió
en este punto con Oliu y recla-
mó, además de fomentar esa co-
laboración público-privada, res-
paldar una fiscalidad homogé-
nea y apoyar el crecimiento de
las empresas y la exportación.

Transición energética
Ignacio SánchezGalán, presiden-
te de Iberdrola, pidió “marcos
predecibles y atractivos que
ofrezcan seguridad jurídica” pa-
ra fomentar la inversión y apro-
vechar la transición energética.
Poniendo como ejemplo las expe-
riencias de Alemania y Francia,
el ejecutivo de Salamanca recal-
có que se están haciendo rebajas
de la presión fiscal para atraer
inversiones. En ese sentido, acen-
tuó la necesidad de una fiscali-
dad verde que se ajuste al princi-
pio de que “el que contamina pa-
ga” y que los fondos se destinen a
rebajar la factura. Asimismo, Ga-
lán exigió revisar el modelo del
mercado eléctrico, agilizar los
procesos administrativos para
proyectos energéticos, incremen-

tar los apoyos a I+D+i, eliminar
el límite máximo de inversión en
la red, formar los equipos profe-
sionales y diseñar políticas indus-
triales que fomenten el desarro-
llo industrial nacional.

José Manuel Entrecanales,
presidente de Acciona, se detuvo
en exigir la eliminación de tra-
bas burocráticas y crear un en-
torno de confianza y, sobre todo,
acabar con el clima de crispa-

ción política como elemento im-
prescindible para superar la cri-
sis, en la que a su juicio es vital la
participación del sector privado.

Por su parte, José Bogas, con-
sejero delegado de Endesa, insis-

tió en la importancia que alcan-
za la colaboración público-priva-
da para potenciar el crecimien-
to. “Funciona y esmás importan-
te que cualquier comité de sa-
bios”, dijo. En opinión de Bogas,
que pidió no revertir las refor-
mas estructurales acometidas
durante la anterior crisis, la res-
puesta a la crisis tiene que permi-
tir acelerar los objetivos de la
transición ecológica y no tomar
medidas como la subida de im-
puestos.

Tomó el relevo Antonio Bru-
fau, presidente de Repsol, quien
hizo una defensa a ultranza de la
industria. Advirtió de que un
cambio brusco puede dañar el te-
jido productivo, por lo que reco-
mienda actuar con contunden-
cia, pero sumando la industria
nueva a la que ya hay. Para el
ejecutivo deMollerusa, que resal-
tó el turismo, la construcción, el
inmobiliario y el automóvil
—recalcó la necesidad de un plan
impulsor que incluya al eléctri-
co— como los sectores tractores,
hay que pensar en medidas que
“de verdad generen empleo y de
calidad”. “El reto de la descarbo-
nización es tan colosal que va-
mos a necesitar todas las tecnolo-
gías”, completó. Terminó senten-
ciando que “la mejor energía es
la que no existe”.

Francisco Reynés, presidente
de Naturgy, basó su discurso en
que España es un país para inver-
tir y que para ello se necesita con-
cordia que permita mantener el
sistema sanitario y mejorar el
educativo y la seguridad ciudada-
na. El presidente de Naturgy ha-
bló de la importancia de que Es-
paña sea un país fiable con una
fuerza laboral con alta capacita-
ción, así como flexibilidad labo-
ral y un marco regulatorio esta-
ble. En ese sentido, se detuvo en
la transición energética como ca-
talizador de una inversión que
cree valor económico, mejore el
bienestar y sea comprometida
con la sociedad.

Miguel Antoñanzas, presiden-
te de Viesgo y del Club Español
de la Energía, pidió eliminar tra-
bas para las inversiones tras elo-
giar el plan de energía y clima.
Terminaron la jornada los presi-
dentes de las operativas del siste-
ma: Antonio Llardén (Enagás),
Beatriz Corredor (Red Eléctrica)
y José Luis López de Silanes
(CLH). Los tres resaltaron la im-
portancia de la logística en el
transporte de hidrocarburos, gas
y electricidad, sector en el que
Corredor reclamó reducir los
tiempos en los que se tramitan
los procesos para realizar una in-
versión.

Pablo Isla, que apeló a la res-
ponsabilidad de los empresa-
rios durante la pandemia, dejó
unas reflexiones a modo de
decálogo contra la crisis. Ade-
más de recordar su magnitud y
la mala situación en la que
estaba España ya antes de que
estallara, encarriló los manda-
mientos en los que abundaron
el resto de participantes. Con
el objetivo común de crear
empleo, el presidente de Indi-
tex destacó la necesidad de
alcanzar consensos amplios
que salgan del diálogo social
con participación del Gobierno,
partidos, empresarios y sindica-
tos; buscar certidumbre y

seguridad jurídica para que
haya inversiones; huir de dog-
matismos e ideas preconcebi-
das (“tan importante como
tomar medidas es no desmon-
tar los que está funcionando”),
y, en materia fiscal, llevar el
debate a cómo generar más
crecimiento. Recomendó no
retirar ni descafeinar medidas
que ayudan a no destruir el
tejido productivo como los
ERTE y subrayó que es clave
formar parte de la UE y del
euro, al tiempo que calificó de
“determinante” la actuación
del BCE. Y puso deberes a los
poderes públicos, que deben
generar las condiciones para

que la empresa gane tamaño y
se internacionalice. La última
reflexión es que la economía
española tiene potencial para
superar el “fuerte impacto”.

El presidente de Mercado-
na, Juan Roig, que acompañó a
Isla en la inauguración, abun-
dó en las tareas que se presen-
tan para el futuro y añadió la
necesidad de eliminar las tra-
bas burocráticas, facilitar las
inversiones finalistas y que la
sociedad vea que la empresa
genera riqueza y bienestar.
“Si hay emprendedores, habrá
empresas; si hay empresas,
habrá empleo; si hay empleo,
habrá riqueza; si hay riqueza,
habrá bienestar”, sentenció,
para terminar: “Se trata de
no parar y de acelerar”.

Los 10 mandamientos de Isla

Francisco Reynés y Carlos Torres, presidentes de Naturgy y BBVA, en el foro de la patronal.

Antonio Garamendi, presidente de CEOE, y Pablo Isla, presidente de Inditex, ayer en la jornada.
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La pujanza de China en el conti-
nente ha sido una de lasmáximas
preocupaciones de Alemania y
Francia. Ambos países han impul-
sado alianzas industriales y tecno-
lógicas para frenar la abrumado-
ra potencia del gigante asiático.
La última crisis hizo que China se
hiciera con infraestructuras estra-
tégicas enGrecia, España oPortu-
gal. Pero incluso Italia se añadió a
la nueva Ruta de la Seda, con la
que el país asiático quiere desple-
gar su influencia en el mundo. La
canciller alemana, Angela Mer-
kel, tuvo que poner coto al apetito
chino incluso vetando compras.

A pesar de los recelos de la pe-
riferia, Bruselas pondrá en mar-

cha en octubre de 2020 un meca-
nismo para escrutar las inversio-
nes extranjeras en la UE. Pero no
es suficiente. “Las herramientas
políticas de la UE no abordan to-
dos los efectos distorsionadores
de las subvenciones extranjeras”,
afirma el documento. La Comi-
sión Europea quiere abordar los
efectos negativos de las empresas
que reciben grandes inyecciones
de capital público en dos grandes
ámbitos: la ventaja que adquieren
al competir con compañías euro-
peas y la capacidad de comprar
activos del continente. “Este Li-
bro Blanco pide nuevas herra-
mientas para abordar la brecha
regulatoria existente y para garan-

tizar la igualdad de condiciones
en el mercado interno”, advierte.

LaComisiónproponeunabate-
ría demedidas que, en última ins-
tancia, puede llevar a la “prohibi-
ción” de una compra de una em-
presa o infraestructura europea.
A ese veto se podría llegar por las
dos vías que abre el libro blanco.
El primer canal que pide abrir
Bruselas trata de afrontar las dis-
torsiones que implica tener em-
presas dopadas, por ejemplo, en el
ámbito de la contratación públi-
ca. Una firma con respaldo públi-
co puede tener como misión, su-
braya el documento, presentarse
a un concurso público con pre-
cios que están “significativamen-
te por debajo delmercado o inclu-
so por debajo de coste”.

La segundavía trata de endere-
zar distorsiones que provocan las
empresas subsidiadas al hacerse
con “objetivos” de la UE. El borra-
dor no tiene cerrados aún todos
los umbrales, pero propone que
se observen las adquisiciones que
supongan el control de una socie-
dado bien el 35% (todavía por aca-
bar de determinar) de las accio-
nes o los derechos de voto de una
empresa que facture al menos
100 millones de euros, aunque
ese límite está sujeto a cambios y
a incorporar otras variables, co-
mo el negocio futuro previsto de
la firma. Para ello se ponen sobre
la mesa dos opciones: un sistema
para examinar todas las compras,
con independencia de si reciben o
no ayudas, o bien otro que solo
examine las que haya indicios de
haber recibido fondos públicos.

Si tras ese examen se concluye-
ra que se requiere una actuación
para asegurar la igualdad de opor-
tunidades, se podrían pedir desin-
versiones o incluso pagos a las ca-
pitales. Pero entre las opciones
que se barajan también está la
prohibición de una inversión o
una compra, revirtiéndola si ésta
se hubiera materializado.

Bruselas vuelve a recuperar
en su propuesta la posibilidad de
que las empresas subsidiadas pue-
dan ser excluidas de los concur-
sos públicos. Ese extremo ya se
había puesto encima de la mesa.
Aunque contaba con profundas
discrepancias entre los Veintisie-
te, varios países –entre ellos los
nórdicos— han empezado a asu-
mir que deben poder usar esa ar-
ma. En especial, ante la posibili-
dad de China regrese a Europa y
compre empresas e infraestructu-
ras clave a precios de derribo.

La Comisión cree que esos
mecanismos para controlar
las inversiones realizadas
por empresas subsiadas
podrían ser puestos en mar-
cha de forma conjunta por
la Comisión y los países, si
bien aboga por que el Ejecu-
tivo comunitario se encar-
gue de su ejecución. Bruse-
las haría una investigación a
fondo en el caso de distorsio-
nes del mercado y de una
evaluación de posibles adqui-
siciones. La Comisión presen-
ta el libro blanco y lanza
una consulta entre todas las
partes interesadas para
poder armarse con instru-
mentos que garanticen las
mismas oportunidades a las
empresas en la UE.

La Comisión

lanza una

consulta

Bruselas planea rearmarse
para frenar la entrada de
empresas públicas chinas

LLUÍS PELLICER, Bruselas
Bruselas quiere rearmarse para poder bloquear, e incluso vetar,
adquisiciones de compañías por parte de empresas foráneas respal-
dadas por capital público. Las medidas propuestas en el libro blanco
que mañana presentará la Comisión, a cuyo borrador ha tenido
acceso EL PAÍS, tratan de evitar que China despliegue su músculo
financiero para hacerse con activos estratégicos del continente, co-
mo ya hizo tras la última crisis.

El presidente del Consejo Europeo, Charles Michel, hablaba ayer con la presidenta de la Comisión, Ursula
von der Leyen, antes de la videoconferencia de los líderes de la UE con Boris Johnson. / FRANCISCO SECO (EFE)
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LAS AYUDAS AL SECTOR DEL AUTOMÓVIL

AYUDAS A LA 
RENOVACIÓN
DEL PARQUE

A PARTICULARES 
Y AUTÓNOMOS

Turismos

Furgonetas
(menos de 2.500 kg)

Furgonetas
(más de 2.500 kg)

A PYME

millones
de euros

Fuente: Gobierno de España

3.750

EN EL 2020

1.535 
millones

A PARTIR 

DEL 2021

2.215 
millones

300
millones

Renovación del parque público, 

infraestructuras de recarga, 

adaptación de las ciudades 

y electrificación del transporte

250
millones

Renovación del parque 

automovilístico

415
millones

I+D+i de soluciones

en movilidad sostenible

2.690
millones

Inversiones 

en la industria

90
millones

Cualificación 

y formación profesional

40%

60%

CERO

ECO

C

4.000 € 3.200 €

1.000 € 600 € 800 € 500€

800 € 400 € 650 € 350€

4.000 € 3.200 €

1.200 € 950 €

1.000 € 800 €

4.000 € 3.200 €

2.700 € 2.200 €

2.100 € 1.750 €

Etiqueta 

medio-

ambiental

Etiqueta energética

CERO

ECO

C

CERO

ECO

C

A B

Etiqueta energética

A B

AYUDAS ADICIONALES

De las marcas

Por la misma cuantía 

que el Estado

A personas con 
movilidad reducida

A hogares con ingresos
inferiores a 1.500 €

Primer programa de ayuda sectorial del Gobierno tras el covid-19

La ayuda para comprar coches 

se podrá solicitar esta semana

El plan destina 250 millones para autónomos y 

particulares con incentivos entre 400 y 4.000 €

Habrá que achatarrar un coche de al menos 

10 años de antigüedad para acceder al fondo

XAVIER PÉREZ 

BARCELONA

E

l primer plan de apoyo

estructural a la indus-

tria tras la pandemia del 

covid-19 vio ayer la luz.

El sector de la automoción, estra-

tégico y tractor para la economía 

del país, recibirá un apoyo guber-

namental de 3.750 millones de 

euros con el claro objetivo de im-

pulsar la demanda, recuperar la 

productividad, promover la sos-

tenibilidad y apostar por la com-

petitividad. 

En un acto celebrado en el pa-

lacio de la Moncloa, el presidente 

del Gobierno, Pedro Sánchez,

acompañado por las vicepresi-

dentas Nadia Calviño y Teresa Ri-

bera y los ministros José Luis Ába-

los, Reyes Maroto y Pedro Duque, 

presentó al sector las directrices 

del primer plan de apoyo global 

al automóvil de la historia. 

La presentación contó tam-

bién con la presencia de los prin-

cipales actores de la industria au-

tomovilística, como Agustín Mar-

tín, secretario general de la Fede-

ración Estatal de Industrias de 

CCOO; Pedro Hojas, secretario ge-

neral de la Federación de Indus-

tria, Construcción y Agro de 

UGT; Arturo Pérez de Lucía, di-

rector general de AEDIVE; Gerar-

do Pérez, presidente de Faconau-

to; José Vicente de los Mozos, pre-

sidente de ANFAC, y María Elena 

Antolín, presidenta de Sernauto. 

ayudas para la compra de un co-

che con etiqueta C y clasificación 

energética A serán de 800 euros, 

mientras que para la compra de 

turismos con etiqueta ECO serán 

de 600 o 1.000 euros, según si 

pertenecen a la clasificación 

energética B o A. 

Para las pymes, las ayudas 

irán desde los 350 hasta los 

3.200 euros, mientras que la hor-

quilla de ayudas para las gran-

des empresas irá desde los 300 

euros a los 2.800 euros. Además 

Los fabricantes 

igualarán el 

 incentivo del 

Gobierno  con 250 

millones de euros 

en descuentos

3 Sánchez y Calviño conversan con el presidente de ANFAC. 

DAVID CASTRO

el apunte

Las federaciones de Industria 

de Comisiones Obreras (CCOO) 

y UGT valoraron ayer positiva-

mente  la propuesta del Gobier-

no. El representante de  CCOO, 

Agustín Martín, señaló que es-

ta iniciativa ofrecerá las herra-

mientas que necesita el sector. 

Apuntó que a cambio del com-

promiso que adquiere el Ejecu-

tivo y el conjunto del país con 

la industria del automóvil, co-

mo sindicato exigen a las em-

presas que garanticen el man-

tenimiento del empleo y el desa-

rrollo del sector. Para evitar un 

nuevo caso Nissan. Desde UGT, 

Pedro Hojas apuntó que este 

paquete de medidas «es un éxi-

to», pero para que sea efectivo 

también es necesario el «com-

promiso» de las administracio-

nes, tanto del Gobierno como 

de las comunidades autóno-

mas y de los ayuntamientos, 

«que tienen un papel importan-

te en la implementación de es-

te plan y tienen que desarrollar 

sus competencias». 

Exigencia 

sindical 

de empleo 

El plan del Gobierno, que Sán-

chez había esbozado ya el domin-

go tras la reunión de presidentes 

autonómicos, especifica cinco 

puntos clave entre los que desta-

ca la ayuda directa a la compra 

de vehículos destinada a particu-

lares y autónomos, a pymes y a 

empresas, buscando como prin-

cipal objetivo rejuvenecer el par-

que y apostar por la descarboni-

zación. Según el presidente del 

Gobierno, «las ayudas podrán so-

licitarse ya mismo», o sea, desde 

el momento en que el Consejo de 

Ministros lo apruebe y lo publi-

que el BOE. 

VEHÍCULOS EFICIENTES / Según las 

cifras facilitadas por el Gobierno, 

las cuantías de las ayudas varia-

rán según la categoría del vehícu-

lo, la etiqueta de la DGT que por-

ten pegada en el parabrisas, la 

clasificación energética del Insti-

tuto para la Diversificación y 

Ahorro de la Energía (IDAE) y el ti-

po de comprador. Podrán acoger-

se vehículos con todas las tecno-

logías, tanto electrificados, diésel 

como gasolina.  

Los autónomos y particulares 

se beneficiarán de ayudas que 

irán desde los 400 euros para un 

turismo con etiqueta C (combus-

tión tradicional) y clasificación 

energética B, hasta los 4.000 para 

un vehículo con etiqueta Cero 

emisiones.  

En la franja intermedia, las 
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A GRANDES 

EMPRESAS

RICARD GRÀCIA

2.800 €

700 € 450€

550 € 300€

2.800 €

850 €

700 €

2.800 €

1.900 €

1.500 €

CEROEtiqueta energética

A B • Vehículos 

eléctricos

ECO

C

• Híbridos 

enchufables o

no enchufables 

• Propulsados 

por gas natural

• Gasolina a partir 

de enero del 2006

• Diésel, desde el 2014

de la principal condición para 

acceder a las ayudas, que es 

achatarrar un vehículo con más 

de 10 años de antigüedad, el Go-

bierno aplicará un apoyo extra 

de 500 euros para achatarrar 

vehículos con  más de 20 años, 

así como a las personas con mo-

vilidad reducida y a los hogares 

con ingresos mensuales de me-

nos de 1.500 euros. 

Los fabricantes, representados 

por el presidente de ANFAC, José 

Vicente de los Mozos, también 

aportarán en la operación de res-

cate al automóvil la misma canti-

dad que el Estado, o sea 250 mi-

llones. El plan reconoce que el 

sector se implicará «mediante un 

descuento obligatorio y equiva-

lente de la misma cuantía que la 

ayuda estatal, excepto en caso de 

los vehículos Cero, en que el des-

cuento será de 1.000 euros». 

Para poder solicitar las ayudas 

a la compra del coche de este 

nuevo plan de demanda, como 

anunció el secretario general de 

Industria, Raül Blanco, los turis-

mos adquiridos no podrán tener 

un precio de más de 35.000 eu-

ros, y de 45.000 euros en el caso 

de personas con movilidad redu-

cida o vehículos de etiqueta Cero. 

El presidente también anun-

ció que se «liberará parte del su-

perávit de los presupuestos loca-

les de los ayuntamientos para 

que puedan renovar los parques 

de la Administración». H

LLL

23 / 32



16/06/20Expansión
España

Pr: Diaria
Tirada: 28.818
Dif: 19.343

Pagina: 3
Secc: EMPRESAS    Valor: 23.100,00 €    Area (cm2): 956,9    Ocupac: 100 %    Doc: 1/1    Autor:     Num. Lec: 105000

C
od: 132906875

M.Valverde. Madrid 

Los grandes empresarios de 
España han escenificado uni-
dad en una cumbre histórica 
que arrancó ayer con el objeti-
vo de trasladar al Gobierno 
sus reivindicaciones y plan-
teamientos ante la compleja 
reconstrucción económica 
que debe emprender el país 
con el fin de recuperar la con-
fianza para la inversión y em-
prender el camino del creci-
miento económico. 

En el primer día de la cum-
bre, que se prolongará hasta el 
próximo día 25, los empresa-
rios reclamaron al Gobierno 
grandes acuerdos políticos y 
sociales para emprender las 
reformas económicas que per-
mitan a España abordar una 
crisis “muy dura” y de la que se 
va a tardar tiempo en salir. Las 
líneas maestras de las deman-
das de los empresarios al Eje-
cutivo son dar prioridad al 
mantenimiento y la creación 
de empleo, al tiempo que re-
claman un entorno de seguri-
dad jurídica. Por lo tanto, que 
no revoque la reforma laboral 
aprobada por el PP en 2012 y 
que no lleve a cabo la anuncia-
da subida de impuestos.  

En la inauguración de la 
cumbre empresarial, que co-
menzó ayer en CEOE, el pre-
sidente de la patronal, Anto-
nio Garamendi, reclamó la 
presencia de los empresarios
en la reconstrucción econó-
mica y social, tras la pandemia 
del coronavirus. “Con lealtad 
institucional, pero con inde-
pendencia, los empresarios
daremos nuestra opinión so-
bre lo que necesita España”, 
subrayó Garamendi en la ina-
guración de la cumbre bajo el 
lema Las empresas españolas 
liderando el futuro. 

Y el primero en hacer sus 
propuestas fue el presidente 
del  Grupo Inditex, Pablo Isla, 
que reclamó al Gobierno que
no derogue la reforma laboral 
que aprobó el Ejecutivo del 
PP en 2012, y que no suba los 
impuestos. Es decir que no 
lleve a cabo dos de las medi-
dasqueestáncontenidasenel
programa electoral del acuer-
do PSOE-Podemos. “Es nece-
sario huir de dogmatismos e 
ideas preconcebidas” en las 
políticas para salir de la crisis. 
“Tan importante como las 
medidas que se tomen es no 
desmontar lo que está funcio-

Los empresarios reclaman que siga la 
reforma laboral y no suban los impuestos
CLAMOR EN DEMANDA DE MAYOR SEGURIDAD JURÍDICA/ Las compañías reclaman al Gobierno que busque grandes acuerdos 
políticos y sociales, prorrogue los ERTE y dé prioridad al mantenimiento y la creación de empleo.

Los presidentes de 

Inditex, Pablo Isla,  

y de Mercadona, 

Juan Roig, demanda-

ron al Gobierno segu-

ridad jurídica. “Será 

esencial para incenti-

var la inversión y la 

creación de empleo”. 

Igual que la reduc-

ción de la burocracia 

para las empresa

SEGURIDAD 

Los empresarios 
piden al Gobierno 
que mantenga                     
la financiación  
del ICO a las pymes 

M.V. Madrid 

La presidenta de Santan-
der, Ana Botín, planteó 
ayer un plan de ayudas para 
que los jóvenes puedan 
comprar una vivienda.
“Muchos jóvenes, menores 
de 35 años, están desem-
pleados o tienen contratos 
precarios. Así no pueden 
empezar una vida autóno-
ma”, dijo Botín, que infor-
mó a los empresarios de 
que ya ha empezado a ha-
blar con el Gobierno sobre 
el plan. Entre otras cosas, la 

presidenta del Santander 
persigue reducir el precio 
de la vivienda para jóvenes 
en un 20% o un 25%. Botín 
calcula que 500.000 fami-
lias podrían acceder a su
primera vivienda  y crearía 
más de 1,7 millones de 
puestos de trabajo, directos 
e indirectos. 

El presidente de Repsol,
Antonio Brufau, apostó por 
apoyar a la industria, cuyo 
peso en el PIB es del 14%, 
muy lejos del 20% que re-
quiere la Unión Europea.  

Brufau pidió al Gobierno 
que “apoye y promueva la 
industria de España, por-
que los países que cuentan 
con un mayor peso de la in-
dustria son más resilientes
ante las crisis”. Brufau de-
fendió la digitalización, co-
mo el presidente de Iber-
drola, Ignacio Sánchez Ga-
lán, pero “sumando ésta a la 
industria existente, que es 
uno de los más valiosos ac-
tivos estratégicos de Espa-
ña en estos momentos”, di-
jo el empresario catalán.       

Un plan de vivienda para 
jóvenes e impulso industrial 

nando. No hay que revertir las 
reformas eficaces. La econo-
mía española lo que necesita
es ser más flexible y competi-
tiva, y no hay que introducir 
rigideces que sean negativas 
para la creación de empleo”, 
dijo el presidente de Inditex. 
En defensa del empleo tam-
bién, Isla afirmó que “es im-
portantísimo no retirar o des-
cafeinar antes de tiempo” las 
medidas que están ayudando 
a que no se destruya el tejido 
empresarial. Sobre todo, los 
expedientes de regulación 
temporal de empleo (ERTE) 

y los avales públicos que, a 
través del ICO, el Gobierno ha 
puesto a disposición de las
empresas, fundamentalmen-
te de las pymes, por un impor-
te de 100.000 millones de eu-
ros. “Si se destruye el tejido 
empresarial es mucho más di-
fícilreconstruirloytendríaun
impacto muy significativo en 
términos de empleo”, advirtió 
Isla. Los ERTE están ayudan-
do a unas 500.000 empresas y 
3,4 millones de trabajadores. 
Sobre todo, con la exonera-
ción del pago de las cotizacio-
nes socialesempresariales yel 

mantenimiento del empleo 
de los trabajadores, mientras 
cobran una prestación del pa-
ro. La presidenta de Santan-
der, Ana Botín, coincidió con 
Isla en la defensa de los ER-
TE, como una instrumento 
legal “que ha evitado un co-
lapso social” al preservar el
empleo en las empresas afec-
tadas. Sin embargo, recordó 
que, aun con esta protección, 
hay unos 6,5 millones de per-
sonas paradas, teniendo en 
cuenta además los trabajado-
res que no tienen la cobertura 
de los expedientes. “Debemos 

ser capaces de crear una 
oportunidad para este colecti-
vo y que consiga un puesto de 
trabajo digno”, resaltó Botín. 

También el presidente del 
BBVA, Carlos Torres, consi-
deró “fundamental extender 
y flexibilizar los ERTE” para 
defender las empresas en cri-
sis y el empleo. Y como Isla y 
Botín, Torres defendió que la 
recuperación “es una tarea 
que compromete a todos y lo 
tenemos que hacer todos uni-
dos y en consenso, con el sen-
tido de responsabilidad que 
requiere el momento que 

atravesamos”. Isla emplazó al 
Ejecutivo y a los partidos polí-
ticos a  “abrir un debate sobre 
cómo generar más crecimien-
to económico, una base para 
aumentar los ingresos y en 
consecuencia mayor recau-
dación. Mucho más que subi-
das de tipos impositivos”. Isla 
recogió así una de las grandes 
demandas fiscales de los em-
presarios, como es la necesi-
dad de potenciar la lucha con-
tra el fraude fiscal, en lugar de 
subir los impuestos a las em-
presas. El presidente de Na-
turgy, Francisco Reynés, dijo 
que la hoja de ruta del Gobier-
no para la transición energéti-
ca puede ser “un buen catali-
zador de un nivel de inver-
sión” para el impulso de la 
economía, aunque añadió que 
las empresas también necesi-
tan “un marco normativo y 
una regulación fiables, y una 
fiscalidad atractiva”.  

El presidente de Bankia, 
José Ignacio Goirigolzarri, 
apuntó, en una clara referen-
cia al impuesto sobre las tran-
sacciones financieras, que 
ahora  “es muy contraprodu-
cente que se pida al sector fi-
nanciero esfuerzos extraordi-
narios con impuestos o re-
querimientos de diverso tipo 
que puedan incidir en su ren-
tabilidad,porque el desarrollo 
de un país requiere que sus 
bancos sean rentables”.  
 
Editorial / Página2

 Mantener la reforma 

laboral que aprobó el 

Gobierno del PP en 2012. 

 

 Prorrogar los ERTE 

por fuerza mayor, con las 

correspondientes ayudas 

a trabajadores y 

empresas, con el fin 

de evitar la destrucción 

de puestos de trabajo. 

 

. Los empresarios 

también demandan 

seguridad jurídica para  

insuflar confianza en las 

compañías españolas y 

extranjeras para invertir. 

También reclaman la 

eliminación de trabas 

burocráticas.

Demandas  
empresariales

De izquierda a derecha, el consejero delegado de Endesa, José Bogas; el presidente de CEOE, Antonio Garamendi; el presidente de BBVA, 

Carlos Torres, y el presidente de Bankia, José Ignacio Goirigolzarri, ayer en Madrid.
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Antonio Garamendi, presidente de CEOE, ayer, mientras que Juan Roig, presidente de Mercadona partici-

paba en la cumbre.

Juan Roig: “Si hay 
empresarios, hay empleo, 
riqueza y bienestar”
Víctor M. Osorio. Madrid 

El presidente y dueño de 
Mercadona, Juan Roig, inició 
ayer su participación en la 
inauguración de la cumbre 
empresarial organizada por la 
CEOE mostrando su “orgullo 
por la respuesta de nuestros 
héroes a la crisis del Covid”, 
en referencia a los más de 
90.000 empleados de su ca-
dena de supermercados y los 
más de 500.000 trabajadores 
de los más de 3.000 provee-
dores con los que cuenta el 
grupo de distribución.

“Quiero felicitar a nuestros 
competidores y a toda la cade-
na agroalimentaria porque 
hemos podido garantizar en-
tre todos el suministro de los 
productos básicos de alimen-
tación e higiene a los ciudada-
nos, aunque en determinados 
momentos no tuviéramos to-
do el papel higiénico necesa-
rio”, bromeó el empresario 
valenciano. 

La figura del empresario 
“Hoy más que nunca merece 
la pena ser empresario y ha-
cer visibles nuestros hechos 
como tal”, dijo Juan Roig, pa-
ra el que su objetivo es “abrir 
todos los días las 1.636 tiendas 
de España más las 10 de Por-
tugal” que tiene Mercadona. 
Además, adelantó que “va-
mos a continuar invirtiendo 
1.700 millones de euros este 
año en España en la brutal 
transformación de la empresa 
que estábamos desarrollando 
ya antes de la llegada del Co-
vid-19”. 

El presidente de Mercado-
na se mostró también orgullo-

so de haber apoyado que la fi-
nal de la liga ACB se vaya a ju-
gar estos días en Valencia, así 
como la construcción, que 
empezará en las próximas se-
manas, de un pabellón para 
18.600 espectadores en la ciu-
dad “con una inversión a nivel 
personal de 220 millones de 
euros” y que espera tener fi-
nalizado en 2023. 

Roig destacó otros proyec-
tos bajos su paraguas, como 
las inversiones en los em-
prendedores de Marina de 
Empresas e hizo un especial 
hincapié en resaltar la figura 
del empresario, algunas veces 
atacada desde determinados 
ámbitos.  

“Estamos convencidos de 
que si hay empresarios y em-

prendedores honestos, hay 
empresas; si hay empresas, 
generarán beneficios e inver-
tirán en empleo; si hay em-
pleo, hay riqueza; y si hay ri-
queza, y sabemos gestionarla 
adecuadamente, habrá mu-
cho bienestar. Es un orgullo 
ser empresario y poder con-
tribuir al desarrollo de nues-
tro país potenciando una so-
ciedad civil fuerte y compro-
metida”, sentenció Juan Roig. 

Llamadas de atención 
No obstante, el presidente de 
Mercadona consideró que 
para conseguir estos objetivos 
“es necesario que se limiten 
las trabas burocráticas”, ade-
más de que “se faciliten las in-
versiones finalistas, que ten-
gamos seguridad jurídica y 
que la sociedad vea en los em-
presarios y las empresas que 
somos generadores de rique-
za y de bienestar”. 

“Es el momento de poner 
en marcha entre todas las em-
presas a todos sus trabajado-
res y a los autónomos para la 
necesaria activación econó-
mica que necesita nuestro pa-
ís. Ya estamos viendo que tras 
la muy dura crisis sanitaria, 
ahora empieza otra en la so-
ciedad que también va a ser 
muy dura económicamente”, 
señaló el empresario. 

“Ahora a trabajar todos 
juntos por la reactivación eco-
nómica, porque no se trata só-
lo de no parar, sino de acele-
rar, y no es el momento de po-
nernos límites”, pidió el presi-
dente y dueño de Mercadona 
a todos los participantes en la 
cumbre empresarial.

El presidente  
de Mercadona llama 
a trabajar ante  
una crisis que  
“va a ser muy dura”

Roig cree que para 

que las empresas 

hagan su labor hay 

que eliminar las tra-

bas burocráticas, 
facilitar inversiones 

finalistas, dar seguri-

dad jurídica y conse-

guir que la sociedad 

vea a los empresarios 

como generadores 

de riqueza.

PETICIONES

Pablo Isla: “No se 
deben revertir las 
reformas eficaces”
MENSAJE AL GOBIERNO/ El presidente de Inditex señala que “es 
fundamental dar seguridad jurídica a empresas e inversores”.

Víctor M. Osorio. Madrid 

“Nos enfrentamos a una crisis 
de una magnitud enorme, ca-
racterizada por su severidad, 
su temporalidad y su globali-
dad. Todos habríamos prefe-
rido que no se hubiera produ-
cido por el coste de vidas hu-
manas que ha tenido y el coste 
económico que va a tener, pe-
ro no tenemos más remedio 
que afrontar la realidad”, afir-
mó ayer Pablo Isla, presidente 
de Inditex, durante la inaugu-
ración de la cumbre empresa-
rial, un encuentro que calificó 
de “único”. 

El directivo puso de relieve 
que España entró en esta cri-
sis en una peor posición que 
otros países de nuestro entor-
no por “nuestros niveles de 
déficit público, desempleo y la 
estructura de nuestro tejido 
productivo previos a la crisis” 
y señaló que “no hay solucio-
nes mágicas” para superarla. 
“El plan de recuperación va a 
exigir disciplina, constancia, 
rigor, audacia, imaginación y 
madurez. Va a exigir mucha 
responsabilidad por parte del 
Gobierno, los partidos políti-
cos, las empresas, los sindica-
tos y los ciudadanos”, afirmó. 

Por ello, el presidente de 
Inditex hizo un llamamiento 
a buscar consensos “lo más 
amplios posibles” y a que las 
decisiones que se tomen “sal-
gan del diálogo social”. 

Mensajes al Gobierno 
Pablo Isla señaló, en un claro 
mensaje al Gobierno de Pedro 
Sánchez, que “es fundamen-
tal generar certidumbre y se-
guridad jurídica a empresas e 
inversores. Cuando no hay 
seguridad jurídica la inver-
sión se retrae. Es clave para 
planificar inversiones a largo 
plazo y generar empleo, que 
esnuestro gran objetivo”. 

En este sentido, el directivo 
dijo que “tan importante co-
mo las medidas que se tomen 

es no desmontar lo que está 
funcionando. No hay que re-
vertir las reformas eficaces, ni 
introducir rigideces negativas 
para la generación de empleo. 
Y en fiscalidad, hay que llevar 
el debate a cómo generar más 
crecimiento y recaudación 
antes que a subidas de tipos 
impositivos”.

Además, Isla pidió al Go-
bierno “no retirar ni descafei-
nar antes de tiempo las medi-
das que están ayudando a que 
no se destruyan empresas” y, 
en concreto, los ERTE y los 
avales públicos. “Si se destru-
ye el tejido empresarial, luego 
es más difícil reconstruirlo”. 

El directivo puso además 
de relieve la importancia de la 

pertenencia de España a la 
Unión Europea, aunque ase-
guró que “un país no puede 
vivir siempre de la deuda, sino 
adaptar lo que gastamos a lo 
que tenemos”. Pese a ello, 
consideró clave “tener acceso 
y hacer uso de las ayudas eu-
ropeas para hacer una econo-
mía más competitiva”. 

Isla terminó su interven-
ción poniendo de relieve que 
“España tiene empresas líde-
res”, pero “contamos con un 
problema de tamaño e inter-
nacionalización”. La econo-
mía española tiene potencial, 
pero, en su opinión, el impac-
to del Covid será fuerte. “El 
objetivo tiene que ser recupe-
rar en 2021 y 2022 la caída de 
la economía que habrá este 
año y dar pasos hacia una eco-
nomía más competitiva y con 
mayor potencial de creación 
de empleo. El papel de las em-
presas es fundamental y esta 
crisis lo va a poner de mani-
fiesto”, concluyó Isla.

 El presidente de Inditex 

dijo que la crisis tiene una 

“severidad enorme” y “no 

hay soluciones mágicas” 

para superarla. 

 Isla pidió decisiones 

dentro del diálogo social, 

pero llamó a no eliminar la 

reforma laboral y a no 

introducir subidas fiscales. 

 El directivo cree clave 

recuperar la economía 

cuanto antes, pero también 

aprovechar la crisis para 

hacerla más competitiva.

Los tres mensajes clave de Pablo Isla

Pablo Isla, presidente de Inditex, participó ayer telemáticamente en 

la cumbre de CEOE.

“Un país no puede 
vivir siempre de la 
deuda, sino adaptar 
los que gastamos a 
lo que tenemos”
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Miguel Ángel Patiño Madrid 
Los directivos de las principa-
les compañías energéticas
exigieron ayer al unísono al  
Gobierno que acelere al máxi-
mo el Plan Nacional de Ener-
gía y Clima (Pniec), con el que 
el Ejecutivo quiere abrir la 
puerta al desarrollo masivo de 
renovables en España. 

El Pniec, junto con la Ley de 
Cambio Climático, ahora en 
tramitación parlamentaria, 
sonlospilaresdelaTransición
Ecológica prometida por el 
Gobierno de Pedro Sánchez. 
Esa transición, a su vez, forma 
parte de lo que en Europa se 
ha venido a llamar el nuevo 
green deal, un pacto empresa-
rial y político europeo de desa-
rrollo económico a gran escala 
basado en el despliegue de 
energías limpias y la descarbo-
nización de la economía. 

El Pniec plantea inversio-
nes por 241.000 millones de 
euros en el periodo 2021-30. 
Implicaría un incremento 
anual de Producto Interior  
Bruto (PIB) de 17.000 millo-
nes de euros y la creación de 
más de 250.000 empleos 
anuales en los primeros años. 
Pero si se acelera, y dadas las 
circunstancias actuales, tras 
el impacto que ha sufrido la 
economía española con el Co-
vid-19, la fuerza del Pniec co-
mo motor para salir de la cri-
sis sería mucho mayor, tanto a 
nivel inversor como de crea-
ción de puestos de trabajo.   

Según los primeros espadas 
de las grandes energéticas es-
pañolas, si se adelantan los 
objetivos del Pniec, las em-
presas estarían dispuestas en 
paralelo a adelantar sus pla-
nes de inversión, con lo que 
todo eso junto supondría un 
impulso para salir de la crisis 
del coronavirus por la crea-
ción de los miles de empleos 
que generarían.  

Efecto inmediato 
Así lo expresaron durante la 
cumbre empresarial organi-
zada por la patronal CEOE, 
que se inició ayer con una me-
sa de debate, precisamente, 
con los principales responsa-
bles de las empresas del sec-
tor energético. 

El presidente de Iberdrola, 
Ignacio Sánchez Galán, instó 
a adelantar cinco años, a 2025, 
la implementación del Pniec. 
Éste contempla hasta 60.000 
megavatios de nuevas instala-
ciones de renovables hasta 

Iberdrola, Naturgy, Repsol, Acciona 
y Endesa exigen el ‘green deal’ ya
300.000 EMPLEOS/  Galán, Reynés, Brufau, Entrecanales, Bogas y Antoñanzas, máximos ejecutivos de las 
grandes energéticas, reivindican la Transición Ecológica como el nuevo gran motor económico español.

El título de la mesa 

redonda donde inter-

vinieron ayer en 

CEOE los primeros 

espadas de la energía 

en España lo dice

todo: Sostenibilidad. 

SOSTENIBLE

Ignacio Galán es presidente 
de Iberdrola, ayer.

IBERDROLA 

El presidente de Iberdrola, 
Ignacio Galán, insistió en 
la importancia de acelerar 
las inversiones de 
renovables en España 
para así crear más 
rápidamente hasta 
300.000 nuevos puestos 
de trabajo. 

Francisco Reynés preside 
Naturgy, ayer.

NATURGY 

El presidente de Naturgy, 
Francisco Reynés, 
reivindicó “una fiscalidad 
atractiva” y “estabilidad 
regulatoria, flexibilidad 
laboral y un marco 
jurídico predecible, de tal 
forma que las empresas 
apuesten por España”.

Antonio Brufau es presiden-
te de Repsol, ayer. 

REPSOL 

El presidente de Repsol, 
Antonio Brufau, pidió ayer 
medidas que tengan 
efecto inmediato en la 
recuperación económica 
y el empleo, “evitando 
aquéllas que suponen 
una carga en la debilitada 
economía del país”. 

José Manuel Entrecanales 
preside Acciona, ayer.

ACCIONA 

 El presidente de Acciona, 
José Manuel 
Entrecanales, explicó    
que cada millón de euros 
invertido en 
infraestructura sostenible 
crea en torno a 14 puestos 
de trabajo de forma 
inmediata.

José Bogas es consejero 
delegado de Endesa, ayer.

ENDESA 

José Bogas, consejero 
delegado de Endesa, dijo 
que este grupo tiene un 
plan de inversiones en 
España de unos 7.000 
millones hasta 2022, 
que podría acelerarse 
en un 30% si se dan la 
condiciones regulatorias. 

2030. Para Galán, gracias al 
Pniec, España ya dispone de 
una hoja de ruta para que la 
inversión que se produzca en 
el sector genere 300.000 em-
pleos. Pero pide que se acele-
re su implementación, lo que 
“tendría un efecto inmediato 
en el crecimiento económico 
y el empleo, aumentando la 
competitividad, y disminu-
yendo nuestra dependencia 
energética del exterior”.  

El presidente de Iberdrola 
ha puesto diversos ejemplos. 
En el ámbito de las renova-
bles, acelerar la instalación de 
nueva capacidad hasta 2025 
“supondría inversiones de 
32.000 millones de euros y 
generaría con rapidez 90.000 
puestos de trabajo en todo el 
territorio, especialmente en el 
ámbito rural”. El presidente 
de Naturgy, Francisco 

Reynés, ha demandado una 
fiscalidad atractiva, un marco 
jurídico predecible para que 
las compañías apuesten por 
España y mecanismos de fle-
xibilidad en el mercado labo-
ral. “España es puntera en de-
sarrollo medioambiental en 
contraposición con lo que 
realizan otros países y este es-
fuerzo debe ser reconocido”, 
dijo Reynés. 

El presidente de Naturgy 
aplaudió el plan de transición 
energética, que calificó de 
atractivo como catalizador de 
la inversión. Asimismo, pidió 
impulsar la calidad de las in-
fraestructuras del país, sobre 
todo de distribución eléctrica 
y transporte, y mantener la 
apuesta por la digitalización.  

  El presidente de Repsol, 
Antonio Brufau, pidió “ser 
rápidos” para salir de la crisis 
económica motivada por el 
coronavirus, centrándose en 
aquellas medidas que “tengan 
un efecto inmediato en la re-
cuperación económica y en el 
empleo”, y ha instado a “apos-
tar por la industria” y por la 

“neutralidad” tecnológica pa-
ra abordar la transición ener-
gética. En su intervención, 
Brufau hizo un llamamiento 
al apoyo a sectores como la in-
dustria, “pequeña, mediana o 
grande”, pero también al tu-
rismo y a la construcción. En 
este sentido, insistió en la ne-
cesidad de un plan para reac-
tivar el automóvil, pero que 
incluya a todos los vehículos, 
no solamente a los eléctricos, 
que “lamentablemente se fa-
brican fuera de nuestras fron-
teras”.  

Dos euros por cada uno
Por su parte, el presidente de 
Acciona, José Manuel En-
trecanales, subrayó que cada 
euro de inversión sostenible 
genera casi el doble de activi-
dad económica, y cada millón 
invertido en infraestructura 

sostenible crea en torno a 14 
puestos de trabajo de forma 
inmediata. Entrecanales indi-
có que para que las empresas 
puedan desarrollar todo su 
potencial en la recuperación 
“hay que eliminar barreras re-
gulatorias innecesarias, crear 
un entorno de estabilidad y 
confianza, relajar el clima de
crispación política y social y 
enviar cuantos mensajes de 
unidad y consenso sean posi-
bles”.  

El consejero delegado de 
Endesa, José Bogas, dijo que 
Endesa tiene un plan de in-
versiones en España de unos 
7.000 millones de euros hasta 
2022, que presentó en no-
viembre pasado, aunque éste 
podría acelerarse en un 30% 
si se dan la condiciones regu-
latorias. Con este plan de in-
versiones, insistió, se llegarían 
a generar más de 12.000 em-
pleos directos e indirectos y 
cerca de 27.000 empleos in-
ducidos durante cada uno de 
los años 2021 y 2022. Es nece-
sario y urgente avanzar en la 
aceleración del proceso de 

descarbonización y de la 
Transición Energética, dijo 
Bogas.  

El presidente de Viesgo, 
Miguel Antoñanzas, señaló 
que su compañía tiene el 
compromiso de duplicar sus 
inversiones en redes de elec-
tricidad hasta los 1.000 millo-
nes de euros durante los pró-
ximos diez años, pero la prin-
cipal barrera que encuentra 
es el límite actual a la inver-
sión en redes, del 0,13% anual 
del PIB, que ha pedido que 
sea eliminado.  

Sin límites 
Precisamente éste fue uno de 
los puntos en los que más in-
sistió Galán. “Un incremento 
significativo de la inversión 
en redes de distribución po-
dría generar hasta 40.000 
puestos de trabajo en Espa-
ña”, pero para ello hay que 
adoptar medidas como “la eli-
minación del límite máximo 
de inversión del 0,13%del PIB 
que tenemos en nuestra legis-
lación”, dijo el presidente de 
Iberdrola. 

Los máximos 
ejecutivos reclaman 
mejoras fiscales, 
libertad de inversión 
y estabilidad legal 

Los primeros espadas 
piden adelantar  
los objetivos del  
Plan Ecológico,  
ahora fijados en 2030 
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Mercedes Serraller. Madrid 

La mayoría de países de la UE 
reabrió ayer sus fronteras pa-
ra activar el turismo interior. 
Alemania, Francia, Grecia, 
Bélgica y Holanda así lo hicie-
ron, y se sumaron a Italia, 
Portugal, Croacia, que ya lo 
habían hecho. Y lo hicieron 
siguiendo las recomendacio-
nes de la Comisión Europea 
deque la apertura de las fron-
teras interiores se produjera 
el 15 de junio, y para terceros
países a partir del 1 de julio. 
España se queda fuera de la
apertura temprana, aunque 
Pedro Sánchez anunció el 
domingo que se adelanta al 21 
de junio la inicialmente pre-
vistadel1dejulio.

La pretensión de Bruselas 
es salvar la temporada de ve-
rano, evitando así un descala-

bro económico todavía ma-
yor. Cabe recordar que el tu-
rismo representa la nada des-
deñable cifra del 10% del PIB 
en el conjunto de la Unión 
Europea, dando empleo a 
más de 27 millones de perso-
nas. 

La rectificación del Go-
bierno español sigue dejando 
en desventaja al turismo es-
pañol frente a sus competido-
res europeos. Es el caso de 
Croacia, que reabrió el 28 de 
mayo para 10 países, entre 
ellos, Alemania, y ayer amplió 
a toda la UE, incluido Reino 

Unido. Italia lo hizo el 3 de ju-
nio. Portugal recibe turistas 
desde el 6 de junio de países 
seleccionados y ayer lo am-
plió. Con España no lo hará 
hasta el 1 de julio. Por su par-
te, Grecia se abrió ayer al tu-
rismo con 29 países, e irá am-
pliando la lista. 

Muchos de estos países 
aplican a España restriccio-
nes y cuarentenas recíprocas, 
con lo que sólo levantarán el 
cierre con nuestro país el 21 
de junio. Francia abrió sus 
fronteras ayer pero mantiene 
cuarentenas con los países 
que requieren que los ciuda-
danos franceses realicen cua-
rentena, como España. Tam-
bién lo hizo Alemania que
ayer reabrió sus fronteras a 
los ciudadanos del Área Eco-
nómica Europea y Suiza, 

aunque con cuarentena obli-
gatoria. Desde la medianoche 
del domingo se eliminaban 
los controles aeroportuarios 
para los países para los que 
aún existían (Austria, Fran-
cia, Suiza, Dinamarca e Italia) 
con las excepciones de Espa-
ña, Suecia y Finlandia.  

La restricción con España, 
sin embargo, será retirada el 
próximo 21 de junio. De he-
cho, ayer aterrizaron en Ma-
llorca los primeros 400 turis-
tas alemanes del proyecto pi-
loto que ha consensuado Ba-
leares para traer a 10.900 ale-
manes a las islas. 

La presidenta del Govern, 
Francina Armengol, explicó 
ayer que los viajes ya confir-
mados del plan piloto para la 
segunda semana se mantie-
nen y que coexistirán con el 

turismo que llegue de forma 
ordinaria. En la primera se-
mana llegarán siete vuelos a 
Baleares, seis a Mallorca y 
uno a Ibiza.  

El ministro de Sanidad, 
Salvador Illa, ha declarado 
que otras comunidades como 
Canarias podrán sumarse a 
este plan piloto. Sin embargo, 
ayer el archipiélago se mos-
traba desconcertado por el 
adelantode la reapertura al 21 
de junio. La consejera de Tu-
rismo de Canarias, Yaiza Cas-
tilla, admitió ayer que el ade-
lanto de la reapertura de 

fronteras al 21 de junio “tras-
toca” la planificación del Eje-
cutivo y les obliga a trabajar 
“contrarreloj” por lo que 
piensan en un “plan B” antela 
falta de claridad de la Unión 
Europea para exigir test en 
origen a los turistas.  

Ayer también levantaron 
restricciones Bélgica, a 31 paí-
ses, y Holanda a 12 países, que 
se irán incrementando. Aus-
tria abrió ayer fronteras con 
Alemania, Suiza y Liechtens-
tein y hoy lo hace con el resto 
de países europeos.  

Reino Unido mantiene  las 
restricciones y cuarentenas 
hasta 29 de junio con presio-
nes empresariales para que se 
levanten. Su embajada en 
Madrid informó ayer de que 
los británicos podrán viajar a 
España el21 de junio. 

La mayoría de la UE abre fronteras para activar el turismo 

Alemania, Francia, 
Grecia y Holanda  
se suman a Italia, 
Portugal y Croacia. 
España, el 21 de junio

Los primeros 400 
turistas alemanes
del proyecto piloto 
con Baleares 
aterrizan en Mallorca
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OCDE: La UE 
debe acelerar 
la aprobación 
del plan de 
recuperación

Expansión. Madrid 

La OCDE instó ayer a la 
Unión Europea a llegar rápi-
do a un acuerdo sobre su plan 
de recuperación económica 
tras la pandemia y a mantener 
suspendidas las reglas de con-
trol del déficit durante 2021 
para permitir que las ayudas 
para relanzar la economía lle-
guen a tiempo y sean suficien-
tes. La economista jefa de la 
Organización para la Coope-
ración y el Desarrollo Econó-
micos (OCDE), Laurence Bo-
one, advirtió de que la res-
puesta económica a nivel na-
cional y europeo frente al co-
ronavirus podría tener que 
aumentar dada la persistente 
incertidumbre sobre la epide-
mia y la posibilidad de un se-
gundo brote.  

“Las previsiones que aca-
bamos de publicar muestran 
que el PIBde la eurozona será 
todavía un 7% inferior al nivel 
de 2019 al final de 2021. Esto 
sugiere que hay margen para 
un apoyo político combinado 
más fuerte”, dijo Boone en 
una seminario organizado 
por la comisión de Economía 
de la Eurocámara.  

Añadió que “es importante 
que la suspensión de las reglas 
fiscales (europeas) siga en vi-
gor en 2021, cuando se necesi-
tará la mayor parte del apoyo 
presupuestario”.  

Boone se refirió así a la 
cláusula activada por la Comi-
sión Europea que permite a 
los Estados miembros incum-
plir sus objetivos de déficit y 
deuda públicos para que pue-
dan gastar lo que sea necesa-
rio para responder al corona-
virus sin que esto les acarree 
un expediente de Bruselas. 

Asimismo, la economista 
de la OCDE instó a llegar rápi-
do a un acuerdo sobre el plan 
de recuperación propuesto 
por Bruselas, que será debati-
do por los líderes en una cum-
bre el viernes, para que el di-
nero del Fondo para la Recu-
peración pueda estar disponi-
ble en la segunda mitad de 
2020 y en 2021, que es cuando 
más se necesitará. “El gran es-
tímulo está previsto para 
2023 y 2024. Esto pude ser 
demasiado tarde para mu-
chas empresa y familias”, afir-
mó.  

Boone destacó además la 
importancia de que las ayudas 
“se vinculen mejor” a la mag-
nitud del golpe económico y 
la capacidad fiscal disponible 
de los países para que se dirija 
a los Estados y sectores más 
afectados.
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D.Dombey/M. Khanbre.  

Financial Times 
El presidente del Gobierno, 
Pedro Sánchez, manifestó 
abiertamente el pasado do-
mingo su apoyo a la ministra 
de Economía para presidir el 
Eurogrupo. Su candidatura 
ahondará el enfrentamiento 
con las capitales del Norte de 
la eurozona por uno de los 
puestos europeos más impor-
tantes.   

En su habitual rueda de 
prensa del fin de semana, Sán-
chez afirmó que Madrid esta-
ría “muy interesada” en que 
Nadia Calviño, vicepresiden-
ta tercera del Gobierno y mi-
nistra de Economía, liderara 
el Eurogrupo, que ayuda a co-
ordinar la política entre los 
miembros de la moneda úni-
ca.  

La carrera para reemplazar 
a Mário Centeno, que la se-
mana pasada anunció su re-
nuncia como ministro de Fi-
nanzas de Portugal y presi-
dente del Eurogrupo, es espe-
cialmente relevante ya que 
llega en un momento en que 
los estados de la UE negocian 
un enorme plan de recupera-
ción de coronavirus, del que 
España espera ser uno de los 
principales beneficiarios.  

España ha sido uno de los 
países europeos más afecta-
dospor la pandemia en térmi-
nos humanos y económicos. 

El BCE advirtió la semana pa-
sada que su economía podría 
contraerse hasta un 15% este 
año.   

“Lógicamente, el Gobierno 
de España estaría muy intere-
sado en este tipo de responsa-
bilidad”, declaró Sánchez 
cuando se le preguntó sobre 
las perspectivas de Calviño de 
liderar el Eurogrupo. Sán-
chez añadió que si Calviño ac-
cediera al puesto, “sería un re-

conocimiento a su trabajo, a 
España, y muy buenas noti-
cias para nuestro país”.   

Otros candidatos para sus-
tituir a Centeno como presi-
dente del Eurogrupo el próxi-
mo mes incluyen a Pierre 
Gramegna y Paschal Do-
nohoe, los ministros de Fi-
nanzas de Luxemburgo e Ir-
landa. Calviño es una persona 
que genera división de opi-
niones entre los ministros de 

Finanzas de la eurozona, se-
gún fuentes diplomáticas de 
la UE. La ministra tendrá que 
esforzarse para ganar la con-
fianza de sus detractores en 
del Norte y el Este de Europa.  

El debate sobre el fondo de 
recuperación ha aumentado 
la brecha entre el Norte y el 
Sur, aunque Alemania apoya 
ahora la iniciativa y Olaf 
Scholz, ministro de Finanzas 
del país, es aliado de Calviño.   

Un diplomático de la UE 
cree que algunos países del 
Norte intentarían formar una 
alianza apoyando una candi-
datura rival, ya sea Gramegna 
o Donohoe. España ocupa ac-
tualmente dos puestos im-
portantes en la UE, lo que per-
judica las posibilidades de 
Calviño. Josep Borrell, exmi-
nistro de Asuntos Exteriores, 
es el máximo diplomático de 
la UE, mientras que Luis de
Guindos, exministro de Eco-
nomía, es vicepresidente del 
Banco Central Europeo.   

Calviño aún no ha anuncia-
do oficialmente su candidatu-
ra. El jueves pasado, aseguró 
que Sánchez tomaría la deci-
sión de si se presentaría, “te-
niendo en cuenta el interés 
público”. El Gobierno lidera-
do por Sánchez y la ministra 
Calviño ha sido uno de los 
principales defensores del 
fondo de recuperación. Sus 
ideas han sido recogidas en 
parte por la propuesta de la 
Comisión de aportar 750.000 
millones de euros al fondo, 
que se debatirá en una cum-
bre de la UE esta semana. 

Los países del norte intentan aliarse 
contra Calviño en el Eurogrupo
RESPALDO/  Fuentes diplomáticas consideran que su candidatura podría ahondar el enfrentamiento  
con las capitales del Norte de la eurozona. Pierre Gramegna o Paschal Donohoe, entre las opciones.

La vicepresidenta y ministra de Economía, Nadia Calviño.

E
fe

Pedro Sánchez  
ya ha reconocido 
públicamente  
el interés  
por la candidatura
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R. Casado/A. Polo. Londres 

La Comisión Europeay el Go-
bierno británico van a intensi-
ficar en las próximas semanas 
la negociación para un nuevo 
acuerdo que ampare la rela-
ción comercial y económica 
entre las dos partes a partir de 
2021, ante el riesgo de que las 
actuales diferencias lleven a 
una ruptura caótica del mer-
cado común y la unión adua-
nera al final de este año. 

Aunque el Brexit se ejecutó 
de manera oficial el pasado 31 
de enero, ahora hay un perio-
do transitorio hasta el 31 de 
diciembre durante el que se 
mantiene el libre intercambio 
de bienes, servicios y perso-
nas entre Reino Unido y la 
Unión Europea (UE). El obje-
tivo de Londres y Bruselas es 
aprovechar estos meses para 
firmar un nuevo tratado que 
permita mantener al máximo 
posible esa relación abierta. 

Pero de momento, las dos 
partes mantienen agudas di-
ferencias. Bruselas exige un 
“terreno de juego regulatorio 
equilibrado” a cambio dar ac-
ceso a las empresas británicas 
al mercado común, lo que im-
plica que Reino Unido acepte 
la normativa comunitaria en 
materia laboral, medioam-
biental y de ayudas de Estado. 
Londres, por su parte, recha-
za la pretensión europea de 
asegurar a medio plazo el ac-
ceso de los buques pesqueros 
a las aguas británicas. 

Por videoconferencia 
Para intentar limar esas dife-
rencias, los máximos repre-
sentantes de ambos bandos 
mantuvieron ayer una video-
conferencia. Participaron
George Michel, presidente 
del Consejo Europeo; Ursula 
von der Leyen, presidenta de 
la Comisión Europea; David 
Sassoli, presidente del Parla-
mento europeo; y Boris John-
son, primer ministro británi-
co. 

Tras el encuentro, las par-
tes emitieron un comunicado 
conjunto confirmando que 
“el periodo transitorio con-
cluirá el 31 de diciembre, en lí-
nea con lo previsto en el 
acuerdo de salida”. Una pro-
longación exigía el acuerdo 
de Londres y Bruselas, pero 
Johnson lo descarta. 

Esto deja poco tiempo para 
cerrar el nuevo tratado, ya 
que las cuatro rondas de ne-
gociación mantenidas en los 

últimos meses entre los nego-
ciadores a los dos lados del ca-
nal de la Mancha (Michel 
Barnier por parte europea y 
David Frost por la británica) 
han producido pocos avances 
en los asuntos más espinosos.  

Por ello, Von der Leyen y 
Johnson acordaron ayer dar 
“un nuevo impulso”, apoyan-
do el plan de los negociadores 
para “intensificar las conver-
saciones en julio y crear las
mejores condiciones para 
concluir y ratificar un acuer-
do antes del final de 2020. Es-
to debería incluir, si es posi-
ble, encontrar un principio de 
entendimiento de las bases 
del acuerdo”. Además, los lí-

deres señalaron su intención 
de “trabajar duro para imple-
mentar una relación en inte-
rés de los ciudadanos de la 
Unión y de Reino Unido”. 

Preparar el ‘no acuerdo’ 
En declaraciones a los perio-
distas, Boris Johnson apuntó 
que su deseo es que julio sea el 
momento decisivo en la nego-
ciación. Si no hay avances sig-
nificativos o un pacto, dice
que las empresas británicas 
tendrán que empezar a pre-
pararse para un “no acuerdo”, 
que implicaría a partir de ene-
ro de 2021 la aparición de 
aranceles y otras barreras alos 
intercambios con la UE. 

“No hay motivos para no al-
canzar un acuerdo en julio, ya 
que nuestras posiciones no 
están tan alejadas”, señaló el 
primer ministro. “Lo que no 
quiero es que esto se prolon-
gue durante el otoño o el in-
vierno, como creo que a Bru-
selas le gustaría”. 

Desde la parte europea, sin 
embargo, se advirtió de la 
existencia de diferencias más 
profundas de lo que admite
Downing Street. Michel indi-
có que sería positivo llegar a 
un acuerdo “amplio y ambi-
cioso”, pero sin traspasar cier-
tas líneas rojas. “El terreno de 
juego equilibrado es esen-
cial”. 

El Gobierno británico argu-
menta que en tratados comer-
ciales anteriores de la UE, con 
países como Canadá, no ha 
habido tantas exigencias para 
homogeneizar las regulacio-
nes. Bruselas replica que la 
cercanía del mercado británi-
co hace necesaria esa protec-
ción, para impedir que las em-
presas de Reino Unido apro-
vechen unos menores costes 
regulatorios o fiscales para
batir la competencia de sus ri-
vales europeos. 

En cuanto a la pesca, Lon-
dres propone un sistema de 
negociación anual del volu-
men que podrán capturar las 
flotas europeas. 

Bruselas y Londres se dan un mes 
de plazo para desbloquear el Brexit
CUMBRE DE MICHEL, VON DER LEYEN Y JOHNSON/  La UE y el Gobierno británico descartan alargar el periodo 
transitorio más allá de 2020, lo que acelera la negociación de un tratado comercial para evitar el caos. 
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La libra esterlina sigue 

viéndose penalizada  

por la incertidumbre sobre  

el acuerdo comercial entre 

Reino Unido y la UE. Ahora 

se cambia por 1,11 euros, 

lejos de los 1,20 euros que 

marcaba cuando el Brexit se 

selló de manera oficial el 

pasado 31 de enero. El golpe 

económico del coronavirus 

también se ha dejado sentir 

en la divisa, ya que Reino 

Unido es uno de los países 

más afectados por la

pandemia. En todo caso, los 

analistas siguen pensado 

que existen altas opciones 

de que Londres y Bruselas 

lleguen a entenderse, antes 

y después. Capital 

Economics actualizó ayer  

sus expectativas en las 

negociaciones de este año. 

En sus cálculos, existe un 

60% de probabilidades de 

que se produzca un pacto 

antes del 31 de diciembre de 

2020, pero será un acuerdo 

de mínimos. Podría llegarse 

a un entendimiento para 

que no haya que establecer 

aranceles al intercambio de 

productos como

automóviles o alimentos, 

pero la industria de servicios 

quedaría fuera, dejándose al 

sector financiero para una 

etapa posterior de 

conversaciones. Este tipo de 

tratado podría suponer un 

impacto para el PIB 

británico de hasta el 1%, 

estima la firma londinense. 

La opción de que no haya 

ningún tipo de pacto, y la 

relación entre ambas partes 

quede sujeta a las normas 

generales de la Organización 

Mundial del Comercio 

(OMC) tendría un 30% de 

opciones, según el mismo 

informe.Por último,queda

un 10% para la posibilidad 

de que las dos partes opten 

por aplazar las 

conversaciones más allá de 

2020. En el escenario de un 

no acuerdo, Capital 

Economics anticipa que la 

libra podría bajar a 1,15 

dólares, desde los 1,25 

dólares actuales. En caso de 

algún tipo de acuerdo, 

podría subir a 1,35 dólares.  

Alexi Dimitriou, abogado del 

bufete británico Ashurst,  da 

nulas opciones a una 

prórroga de la negociación 

tras la cumbre de ayer. “Al 

descartarse la posible 

extensión del periodo

transitorio, las empresas 

tienen luz verde para los 

preparativos ante un no 

acuerdo”.

Los tres escenarios que contempla el mercado

La cumbre entre George Michel, Ursula von der Leyen y Boris Johnson se hizo por videoconferencia.
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Yago González. Madrid 
La pandemia del coronavirus ha sido 
el golpe más duro, por imprevisto y 
por geográficamente extenso, que 
han recibido las empresas privadas 
de casi todo el mundo desde la crisis 
financiera de 2008. Aunque cada 
sector tiene sus particularidades, 
existen diagnósticos y estrategias co-
munes para adaptarse a la situación 
y tratar de reponerse, como demues-
tra una reciente encuesta de la firma 
de cazatalentos EMA Partners a di-
rectivos de más de 400 empresas de 
25 países sobre el impacto del Covid-
19 en sus negocios.  
     Así, la encuesta señala que poco 
más de la mitad de las compañías (el 
55%) han sufrido una caída de ingre-
sos desde el estallido de la epidemia, 
sobre todo en los sectores de las ma-
nufacturas y el consumo, aunque de 
momento no se han visto obligadas a 
despedir a nadie. Y el 32% afirma 
que la situación les ha forzado a mo-
dificar sus procesos de producción,
perosinsufrir caídas o aumentos sig-
nificativos de sus ventas, sobre todo 
en los sectores farmacéutico, infor-
mático y de telecomunicaciones. De 
hecho, casi la mitad (el 49%) de las 
empresas han mantenido sus objeti-
vos de negocio del año 2020; sólo un 
24% los ha reducido notablemente. 
Y el 42% ha mantenido intactos los 
salarios. 

Por supuesto, ante una emergen-
cia sanitaria de semejante magnitud,  
la principal preocupación de los di-
rectivos ha sido proteger la salud de 
sus empleados. ¿Y cuáles son las 
principales medidas que han toma-
do para hacerlo? La primera de to-
das (así lo ha hecho el 75%) ha sido la 
reducción de los viajes corporativos 
a los mínimos imprescindibles. A 
continuación, destaca la comunica-
ción regular a la plantilla de las nove-
dades sobre la pandemia y las medi-
das generales de higiene y preven-
ción recomendadas por las autorida-
des. Y, como consecuencia de ésta, 
las empresas han querido garantizar 
el cumplimiento de dichas medidas 
en la oficina o en los lugares de traba-
jo (obras, proyectos, tiendas...) co-
rrespondientes en cada caso. Tam-
bién, por supuesto, han implantado 
de forma generalizada el teletrabajo. 

Estas decisiones han sido bastante 
bien recibidas. El 71% de los profe-
sionales encuestados consideran 
que las estrategias adoptadas por sus 
empresas han sido rápidas y eficien-
tes. Y respecto al teletrabajo, el 56% 
piensa que efectivamente se trata de 
una manera de trabajar eficaz. Sólo 
discrepa el 22%. 

Los siguientes objetivos de los di-

La mitad de las empresas ven caer 
sus ingresos, pero no despiden

GESTIÓN

CORONAVIRUS     El 42% de las compañías no han tocado los salarios de sus empleados.

La principal inquietud de los directivos ha sido garantizar la salud de sus plantillas.

D
re
a
m
st
im

e

 El 55% de las empresas  

han sufrido una reducción  

de sus ingresos pero de 

momento no han despedido  

a nadie, según una encuesta 

de EMA Partners a 400 

directivos de 25 países. 

 

 El 49% de los negocios ha 

mantenido inalterados los 

objetivos de negocio de 2020, 

y el 42% ha hecho lo mismo 

respecto a los salarios. 

 

 El 40% ha congelado todas 

sus contrataciones previstas 

hasta que finalice la crisis.  

 

 Los principales ingredientes 

de la nueva normalidad 

empresarial serán un aumento 

del teletrabajo y la reducción 

del tamaño de las oficinas.

Decisiones en un 
entorno incierto

rectivos han sido, por este orden: lo-
grar el equilibrio financiero, optimi-
zar los costes, mantener las opera-
ciones corporativas previstas, rete-
ner y seguir satisfaciendo a los clien-
tes, diseñar planes precisos para re-
cuperar la actividad empresarial una 
vez superada la pandemia y explorar 
nuevas oportunidades de negocio 
para obtener ingresos.  

Contrataciones 
Evidentemente, los departamentos 
más golpeados por el virus proce-
dente de China han sido los de Re-
cursos Humanos. El 40% de las em-
presas han congelado todas sus con-
trataciones previstas hasta que ter-
mine la crisis, frente al 31% que sí ha 
seguido fichando. Por su parte, el 
16% sólo ha contratado para cubrir 
puestos vacantes. 

En concreto, las principales prio-
ridades para dichos departamentos 
son, según la encuesta: asegurarse de 
un buen rendimiento mientras se 
mantenga el teletrabajo (48%), ga-
rantizar el bienestar físico y mental 
de la plantilla (47%), preservar la 

cohesión de los equipos (47%) y, en 
menor medida, la retención de pro-
fesionales clave (24%) y mantener el 
desarrollo profesional de la plantilla 
(22%). La urgencia de la situación ha 
provocado que pasen a un último 
plano cuestiones como el fichaje de 
talento externo, la promoción de ta-
lento interno o la responsabilidad so-
cial corporativa. 

 Desde el punto de vista de la pro-
pia plantilla, los mayores desafíos 
son el equilibrio entre las responsa-
bilidades familiares y laborales 
(72%), aliviar el estrés psicológico 
causado por la incertidumbre (49%), 
el aislamiento del resto de colegas 
(36%), la sobrecarga de tareas (33%), 
los problemas técnicos relacionados 
con el teletrabajo (21%) y la menor 
motivación profesional (18%). 

Los directivos encuestados tam-
bién opinan que los principales in-
gredientes de la “nueva normalidad” 
serán un aumento de los profesiona-
les que teletrabajan, la reducción del 
tamaño de las oficinas, la digitaliza-
ción de los procesos productivos y la 
transición al mundo online.
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PIERGIORGIO M. SANDRI Barcelona

Puede parecer paradójico que en
la mayor recesión global desde la
Segunda Guerra Mundial una de
las soluciones pase por elevar la
presión tributaria.
Pero es lo que sostiene el

ICRICT, un grupo formado por
académicos y representantes de
la sociedad civil, que ayer, en un
actopatrocinadoporOxfam,pro-
pusieron sumanifiesto a favor de
un nuevo marco impositivo que
endurezca el régimen a las em-
presas.
El argumento es que los esta-

dos, al tener que aumentar los
gastos por la pandemia, necesitan
más ingresos. La medida estrella
prevé acordar a nivel global un ti-
pomínimo efectivo del 25% en el
impuesto sobre sociedades en ca-
da país para detener la erosión de
las bases imponibles y el despla-
zamiento de los beneficios.
Los expertos son conscientes

de que esto requeriría un consen-
so a nivel internacional para que
sea efectivo (y evitar que así el di-
neroviajedepaís enpaís enbusca
del régimen fiscalmás favorable).
Una posibilidad es que la pro-
puesta se negocie en el seno de

Naciones Unidas y que Estados
Unidos y Europa, se apunten pri-
mero, para que los demás les si-
gan.
El premio Nobel Joseph Sti-

glitz defendió además la intro-
ducción de la llamada Google
Tax, un impuesto especial a las
tecnológicas. Su argumento es
que en las condiciones actuales
estas grandes multinacionales
pagan, en proporción menos que
las pymes locales. Además, estas
compañías han seguido enrique-
ciéndose durante la pandemia, al
no haber interrumpido sus nego-
cios. Un impuesto digital tendría
además la ventaja, según el pre-
mio Nobel, de cargar los benefi-
cios obtenidos en cada país.
En su opinión, esta recarga fis-

cal no sería distorsionadora para
la economía. “Para atraer a las
empresas, al final hay que ofrecer
capital humano e infraestructu-
ras. Irlanda ha sacado cierto pro-
vecho de su tipo impositivo a las

empresas del 12,5%, pero a costa
del restodeEuropa, quehaperdi-
domás. En cambio, hacerle pagar
0 aApple eso sí que es un regalo”.
El profesor francés Thomas Pi-

ketty, autor de varios ensayos de
éxitos, defendió la aplicación de

un nuevo marco tributario, que
incluya la introducción del im-
puesto de patrimonio y citó los
casos históricos de Alemania y
Japón que también recurrieron a
esta figura impositiva después
del conflicto bélico. “De esta ma-
nera sería más fácil proponer in-
centivos para la clase media. Hay

que reformarun sistema fiscal in-
justo, porque la alternativa para
incrementar los ingresos fiscales
acabará siendounaumentode los
aranceles y se echará la culpa a la
globalización”.
En cuanto a los paraísos fisca-

les, este colectivo defiende que
las empresas estén obligadas a
publicar un informe país por país
(con los principales datos finan-
cieros y tributarios en cada terri-
torio en el que operan) v que pu-
bliquen datos sobre la riqueza
offshore para que cada jurisdic-
ción pueda gravar de forma efec-
tiva y progresiva la riqueza neta.
En el seno de la OCDE llevan

casi dos años discutiendo cómo
tasar a las tecnológicas y acabar
con los paraísos fiscales, pero sin
conseguir un acuerdo. Para Tho-
mas Piketty, los que más pierden
con la erosión fiscal son los países
en vías de desarrollo y, en este
sentido, es difícil que los países
ricos se pongan de acuerdo.c

Stiglitz yPiketty
proponen elevar los
impuestos a las empresas

Los dos economistas
defienden la
aplicación de un tipo
mínimo de sociedades
del 25% a escala global
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